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В Политбюро ЦК КПСС
Политбюро ЦК КПСС на 

заседании, состоявшемся 10 
сентября, рассмотрело воп
рос об ускорении заверше
ния уборки урожая и под
готовке к зиме колхозов, 
совхозов и других предпри
ятий агропромышленного 
комплекса. При обсуждении 
отмечалось, что успешное 
решение продовольственной 
проблемы во многом опре
деляется результатами ны
нешнего сельскохозяйствен
ного года.

Уборка урожая проходит 
в сложных погодных усло
виях, однако многие партий
ные комитеты, советские и 
хозяйственные органы не- 
всегда должным образом 
оценивают остроту обста
новки, не принимают исчер
пывающих мер. по заверше
нию всего комплекса осен
них полевых работ, подгото
вки животноводства к зи
мовке. В ряде автономных 
республик, краев и облас
тей низкими темпами ведет
ся уборка зерновых, карто
феля и других поздних 
культур, проявляется мед
лительность в пополнении 
государственных ресурсов, 
обеспечении населения пло
доовощной продукцией и 
картофелем, удовлетворении 
общественного животновод
ства кормами собственного 
производства. Неудовлетво
рительно осуществляется 
подготовка ферм к зиме, 
строительство хранилищ, 
перирабатывающих пред
приятий.

В принятом постановле
нии сложившаяся обстанов
ка с завершением осенних 
полевых работ и подготов
кой к зиме оценивается как 
исключительно напряжен
ная. В нем подчеркивает
ся, что от всех партийных, 
советских и хозяйственных 
органов, промышленных, 
стрзительных, транспорт
ных и других предприятий 
и организаций требуется 
принятие неотложных ис
черпывающих мер, обеспе
чивающих в кратчайший 
срок изменение положения 
к лучшему.

Рассмотрен вопрос о со
здании кооперативов по вы
работке кондитерских и 
хлебобулочных изделий, ко
торые призваны способство
вать более полному удовле
творению спроса населения 
в разнообразных и высоко
качественных видах этой 
продукции. Создание коопе

ративов возможно при уп
равлениях исполкомов мест
ных Советов народных де
путатов, предприятиях и 
организациях кондитерской 
и хлебопекарной промыш
ленности, торговли и об
щественного питания, в си
стеме Центросоюза, кото
рым поручено оказывать им 
всемерное содействие в 
работе. В основу деятельно
сти кооперативов положены 
принципы хозяйственной са
мостоятельности, самоокупа
емости и самофинансирова
ния.

Политбюро обсудило воп
рос об улучшении качества 
медицинской помощи насе
лению и совершенствовании 
работы учреждений здраво
охранения Москвы. В по
становлении ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР по 
этому вопросу определены 
задания до 1995 года по 
строительству и организа
ции амбулаторно-поликлини
ческих и больничных учре
ждений, созданию лечебно
диагностических и специа
лизированных диагностичес
ких центров, учреждений 
охраны материнства и дет
ства. Предусматривается ус
корить внедрение в практи
ку новых методов профилак
тики диагностики и лече
ния заболеваний, повысить 
эффективность государствен
ного санитарного надзора, 
укрепить материально-тех
ническую базу санитарно-эпи
демиологической службы. 
Намечен также ряд мер по 
улучшению социально-быто
вых условий работников ле
чебно - профилактических 
учреждений столицы.

Политбюро рассмотрело 
сообщение правительствен
ной комиссии по расследо
ванию причин крушения по
ездов, происшедшего в ав
густе 1987 года на станции 
Каменская Юго-Восточной 
железной дороги. Как по
казало расследование, кру
шение произошло из-за пре
ступно-халатного отношения 
некоторых работников этой 
железной дороги к выпол
нению своих служебных 
обязанностей. Прямой при
чиной явилось отправление 
грузового поезда с частично 
отключенной тормозной си
стемой, что привело к наез
ду электровоза на пасса
жирский поезд. Катастрофа 
вызвала большие человече
ские жертвы. Политбюро 
выразило глубокое соболез

нование родным и близким 
пострадавших, им оказана 
необходимая государствен
ная помощь.

Прокуратура СССР по 
факту крушения возбудила 
уголовное дело. Начальник 
Юго-Восточной железной до
роги А. С. Голиусов снят с 
работы. Освобожден от за
нимаемой должности и при
влечен к партийной ответст
венности начальник Главно
го управления вагонного хо
зяйства Министерства путей 
сообщения С. С. Барбарич. 
Строго наказаны ,в партий
ном порядке заместитель 
министра путей сообщения 
СССР — главный ревизор 
по безопасности движения 
С. И. Соловьев и начальник 
Главного управления локо
мотивного хозяйства П. И. 
Кельперис.

Коллегии МПС СССР 
предложено навести строгий 
порядок в эксплуатации и 
содержании транспортных 
средств, повысить личную 
ответственность начальников 
железных дорог, отделений, 
ревизорского аппарата и 
руководителей других под
разделений за неукосните
льное выполнение правил 
технической эксплуатации 
железных дорог. Намечены 
также другие меры по уси
лению безопасности движе
ния поездов.

Политбюро обсудило ито
ги совещания секретарей 
Центральных Комитетов ком
мунистических и рабочих 
партий стран — членов 
СЭВ по экономическим во
просам в Софии и одобрило 
деятельность на нем деле
гации КПСС. Работа сове
щания способствовала ус
корению разработки кон
кретных мер по перестройке 
механизма социалистической 
экономической интеграции 
и деятельности СЭВ, вы
сказанных на рабочей встре
че руководителей братских 
партий стран — членов 
Совета в ноябре 1986 года 
в Москве. Отмечена полез
ность состоявшегося на со
вещании обмена мнениями 
по вопросам партийного ру
ководства экономикой и 
внешнеэкономической дея
тельностью.

На заседании Политбюро 
ЦК КПСС приняты реше
ния по ряду других вопро
сов экономической, соци
альной и внешней политики 
партии и государства.

ОСЕННЯЯ страда:

КОРМА —  

МОЛОКО

Л УЧ Ш И Е Х Л Е Б А  
ЕЩ Е Н А КО РН Ю

Приведенная ниже свод
ка дает представление о по
ложении на уборочном 
фронте, сложившемся в об
ласти на 11 сентября. Пер
вая колонка — обмолочено 
зерновых, вторая — скоше
но (в процентах к плану).

Асиновский 68 79
Шегарский 62 63
Чаинский 61 80
Кожевникове кий 59 62
Томский 50 59
Бакчарский 50 66
Зырянский 49 54
Кривошеинский 47 50
Молчановский 45 S3
Парабельский 37 77
Первомайсний 36 65
Колпашевский 31 68
Тегульдетский 23 37
Каргасоксний 11 22
ПО ОБЛАСТИ 53 63
Ухудшившаяся погода за-

метно застопорила темпы 
уборочных работ. Это ясна 
Но становится очевидно и

то, что в наиболее сложном 
положении оказались те 
районы, где с самого начала 
мирились с раскачкой, не- 
досщенивалц возможностей 
раздельной уборки, все вы
жидали, когда хлеба «по
дойдут», чтобы взять их на
прямую. В других же ме
стах, напротив, без учета 
конкретных условий сраз> 
много зерновых уложили в 
валки. Не всем агрономиче
ским службам, иначе гово
ря, хватило гибкости и опе
ративности.

Время диктует: в крат
чайшие сроки необходимо 
сократить большие разрывы 
в косьбе и обмолоте, какие, 
например, сложились в рай
онах Первомайском, Колпа- 
шевском, Парабельском.

Хлеб надо спасать!

С  ПОЛЯ  
НА Т ОК

Василий Иванович Ходо- 
ренко — механизатор с 
большим стажем. Он посто- 
йнно выходил в число лиде
ров в соревновании комбай
неров. Сейцас Василий 
Иванович работает в совхозе 
«Воронинский». И здесь не 
изменяет он своей традиции. 
Около четырех тысяч 
центнеров зерна уже намо
лотил он с начала страды. 
Это лучший результат в 
хозяйстве.

Сегодня почти во всех 
хозяйствах района, помогая 
в уборке урожая, работают 
студенты томских вузов.

— Обязательно напишите 
о наших помощниках, — 
обратилась к нашему кор
респонденту при встрече 
агроном совхоза «Воронин
ский» Н. В. Волкова, —де
вушки из университета ра
ботают отлично, добросо
вестно, с пониманием.

Совхоз «Воронинский» 
план сбора зерна выполнил 
уже более чем на 60 про
центов. Сейчас на току 
скапливается овес. А  погода 
такая, что без постоянной 
работы с ним может овес 
этот испортиться от само- 
загорания. Работы у сту
дентов достаточно. Девуш
ки, которых вы видите на 
снимке, второкурсницы фи
зико-технического факуль
тета Томского университета.

Фото В. Веденова.

Уроки семейного  подряда
Пионером семейного под

ряда в Вакчарском районе 
стало звено Е. Ф. Перевоз
чиковой с Высокоярсчой 
фермы совхоза «Заветы 
Ильича». В него вошли че
тыре человека. Муж зве
ньевой В. И. Лишевнйк, же
на ее сына Т. А. Никитина 
и племянница С. Л. Ники
тина. В феврале небольшой 
коллектив заключил с сов
хозом договор, по которому 
взял в аренду животновод
ческое помещение, корма и 
165 голов молодняка. Зада
ние было получить, за ны
нешний год не менее 361 
центнера валового привеса, 
а среднесуточного на каж
дую голову не менее 600 
граммов. Были установле
ны также плановая себесто
имость и расход кормов.

Считается, что первый 
год в новом коллективе не 
бывает вполне благополуч
ным, ведь происходит его

становление. Высокоярцы 
опровергли это расхожее 
мнение. За семь месяцев 
семейное звено получило 
272 центнера валового при
веса и 653 грамма средне
суточного. Причем кормов 
было затрачено на один 
центнер привеса вместо зап
ланированных 8 центнеров 
кормоединиц 5,7 центне
ра. А  ведь в среднем по 
совхозу затрачено 11 цент
неров. Себестоимость цент
нера мяса у семейного зве
на оказалась 235 рублей 
вместо плановых 287, а по 
совхозу— 509 рублей. Таким 
образом, сэкономлено 52 
рубля на каждом центнере. 
По договору в конце года 
30 процентов этой суммы 
звено получит в виде пре
мии.

Следует подчеркнуть, что 
успех семейного звена из 
Высокоярского отделения 
достигнут и благодаря помо-

С та ть  столицей Причулымья
-ПИСЬМА ИЗ АСИНОВСКОГО РАЙОНА-

3. РЕКОНСТРУКЦИЯ ПРИВЫЧНАЯ 
и Н Е О Ж И Ц А Н Н А Я

В КРАСИВОМ месте 
расположен Асинов-. 
ский гормолзавод. 

Его ограда теряется среди 
стволов березовой рощи. 
Светлые стены корпусов 
сверкают белизной. Молоч
ная продукция требует осо
бой чистоты. Без белых 
халатов в цехах нечего де
лать. Г. А. Лихачева, испол
няющая обязанности техно
лога, с удовольствием пока
зывает свое хозяйство. 
Здесь не так давно обнови
ли лабораторию, в молоч
ном цехе— современное обо
рудование, бытовки. У Га
лины Александровны своя 
точка отсчета. Она пришла 
на предприятие 28 лет на
зад. когда ничего, кроме 
молока, на заводе не произ
водилось. Да и молоко 
вручную грузили тяжелыми 
бидонами в товарные ваго
ны. Нынче оно прямо из 
танка перекачивается в же
лезнодорожную цистерну.

Сейчас на заводе произ
водятся еще сметана и тво
рог, сырки и кефир, фасо
ванное и нефасованное мо
роженое. По условиям тру
да предприятие немногим 
отличается от родственного 
в областном центре. Реши
тельные перемены здесь 
начались двенадцать лет 
назад. когда директором 
стал .Александр Родионовт'ч 
Xiix.:iOB. бывший руководп- 
тель одного из сильнейших

хозяйств района. В то вре
мя завод не успевал пере
рабатывать поступавшую с 
ферм продукцию. Несмотря 
на то, что работали в три 
смены, молоковозы нередко 
ночевали в ожидании раз
грузки. Новый директор 
сразу же принялся за ре
конструкцию. С тех пор она 
здесь, можно сказать, не 
кончается. Каждый год что- 
то пристраивается, оборуду
ется, обновляется. Только 
административный корпус 
расположен пока в бревен
чатом деревянном здании 
(о себе администрация за
ботится в последнюю оче
редь). С завершением 
строительства администра
тивно-бытового корпуса пос
леднее деревянное строение 
на территории завода пере
станет существовать.

— Когда бытовой корпус 
будет сдан, станет простор
нее и в цехах, — расска
зывает Галина Александ
ровна, — мы сможем рас
ширить творожный участок, 
улучшить условия труда.

И все же, несмотря на 
то, что на гормолзаводе бо
лее десяти лет не прекра
щаются реконструкция и об
новление производства, се
годня его мощностей снова 
порой не хватает. Особенно 
острые ситуации возникли 
здесь в летние месяцы, ко
гда шло большое молоко и 
Томский гормолзавод порой

оказывался -не в состоянии 
принять все сырье. Только 
в прошлом году обърм йе- 
реработки молока в Аси:-1е 
вырос на 1.100 тонн. В ны
нешнем планируется, такое 
же увеличение. Ведь про
дуктивность молочного жи
вотноводства растет. В бу
дущем году она должна 
превзойти 3 тысячи кило
граммов от каждой коровы.

— Для этого на Асинов- 
ском гормолзаводе срочно 
нужна новая неплановая 
реконструкция, — сказал в 
тот день генеральный ди
ректор объединения «Томск- 
молагропром» А, И, Фомин. 
— Для того, чтобы оконча
тельно ее обсудить, мы 
здесь сегодня и собрались. 
Опыт подобной реконструк
ции в нашей области унге 
накоплен. Всего за год'пе
реоборудована полностью 
маслосырбаза. Хочется от
метить, что асиновцы ока
зались к ней гораздо более 
подготовленными. За послед
ние годы здесь значительно 
увеличены мощности по 
выработке тепла и холода. 
Одним словом, руководство 
предприятия умеет рабо
тать на перспективу.

Совещание в кабинете 
директора Асиновскою 
молкомбината А. Р. Хо.хло- 
ва было предельно дело
вым. Решено уже в нынеш
нем году возвести между 
бытовым корпусом и про

изводственным вместитель
ную галерею, разместив в 
ней современное оборудо
вание. После завершения 
первого этапа реконструк
ции завод должен Снова уд
воить мощности и расширить 
ассортимент продукции. 

Через несколько дней на. 
территории завода уже поя
вились строители. Сроки им 
определены жесткие. До 25 
сентября должна быть го
това документация. До 1 
ноября возводятся стены, 
затем начнется монтаж 
оборудования.

В ЭТИ же дни вовсю 
кипит работа на Аси- 
новском мясокомби

нате. Здесь тоже намечена 
срочная реконструкция. 
Только вот подошли два 
предприятия к этому важ
ному событию с прямо про
тивоположных сторон. Если 
гормолзавод работал на 
перспективу, то мясокомби
нат жил даже не сегодняш
ним днем. И сейчас оказал
ся в аварийном состоянии, 
хотя строители постоянно 
присутствовали на его терри
тории. У предприятия пока 
есть единственное здание, где 
можно нормально работать, 
^  это. административный 
корпус. Удивительная
з а п у щ е н н о с т ь  в кол
басном цехе. Он располо
жен в ветхом деревянном 
здании и скорее напоминает 
коммунальную кухню. Сей
час все это безобразие пы
таются объяснить отсутстви
ем средств. Объяснение, по 
меньшей мере, наивное. 
Здесь же, на заводском 
дворе, уже три года соору
жается большой, современ
ный корпус колбасного це
ха. Деньги, отпущенные на 
его строительство, осваива
ются крайне медленно. До

статочно сказать, что за 
прошлый год из 250 тысяч 
освоено 86.

— Еще две недели на
зад, — рассказывает глав
ный инженер мясокомбина
та Ю, И. Егоркин, — мне 
казалось,. что выхода из
нашего тупика нет и не бу
дет. Если один подрядчик
— МПМК «Агропромстроя»
— исправно выполнял свои
обязательства и в прошлом, 
и в нынешнем году, закон
чив строительство холо
дильника и морозильной
камеры, то СУ-24 «Том- 
лесстроя» и ПМК-57 наш 
объект явно игнорировали.

В судьбу мясокомбинат.а 
несколько раз пытались
вмешаться Асиновский гор
исполком и горком партии. 
Был создан даже штаб по 
его реконструкции. Однако 
настойчивости, современно
го подхода проявлено не 
было даже в тех пробле
мах, которые вполне можно 
было решить своими сила
ми. После того, как в конце 
августа здесь побывали об
ластные руководители, ини
циатива наконец пробуди
лась. Для улучшения быто
вых условий на мясокомби
нате была организована 
помощь со стороны 17 
крупных промышленных 
предприятий города. Через 
неделю отличные бытовки, 
отделанные деревом или 
полированной дощечкой, бы
ли почти готовы, мебель за
везена.

Другое дело со строи
тельной программой. В нее 
заложен объем работ вдвое 
больше годового задания. 
А ведь до ЭТ0Г01 строитель
ные организации и план-то 
не выполняли даже наполо
вину.

До 1 октяб1>я должны

щи администрации и специ
алистов совхоза. Конечно, 
сами животноводы трудятся 
с большой ответственно
стью. У них прекрасная тех
нологическая дисциплина, 

строго выполняется распо
рядок дня. Но при этом ди
ректор А. П. Балобанов не 
забывает проследить, чтобы 
всегда были корма, помощь 
специалистов, чтобы эко
номисты вовремя подсчита
ли и сообщили результаты 
работы.

Говорю об этом потому, 
что в нашем же, Вакчарском, 
районе существует другой 
пример работы семейного 
звена В. М. Мымрина па 
Вавилонской ферме совхоза 
«Прогресс». Этому коллек
тиву администрация совхоза 
не оказала никакой поддер
жки. Уже через три месяца 
коллектив по существу 
распался.

В. ШИПИЛОВ.
Бакчарский район.

быть сданы очистные со
оружения, завершена ре
конструкция котельной. 
Колбасный цех необходимо 
ввести в строй уже в1 янва
ре. Одним словом, как го
ворят строители, то, что не 
сумели сделать за пять пет, 
теперь нужно завершить за 
несколько месяцев.

После завершения рекон
струкции Асиновский мясо
комбинат будет выпускать 
в день Две тонны колба
сы и столько же мясных 
полуфабрикатов, появится 
возможность • более углуб
ленной переработки сырья.

— Есть ли уверенность, 
что намеченное в эти дни 
удастся довести до конца? 
— спросили мы главного ин
женера комбината Ю. И. 
Егоркина. Он растеряннс 
пожал плечами:

— Если бы мне сказали 
месяц назад, что возмож
ны такие темпы реконст
рукции, даже слушать бы 
не стал, а сейчас смотрю, 
даже не верится. Ведь ге
неральный директор нашего 
объединения А. Л. Попов 
уже неделю здесь живет и 
решает с ходу проблемы.4= Ф «

Наш рассказ о переме
нах в Асиновском агропро
мышленном комплексе,— мо
жет быть, несколько пест
рый, как и впечатления от 
поездки, — хотелось бы за
кончить изначальной мы
слью о «столице томского 
Причулымья». Как примере 
перестройки для соседних 
районов. Есть такой при
мер! Асиновцы уверенно 
избавляются от социальной 
апатии и боязни больших, 
«не санкционированных» 
сверху дел. Не все идет 
гладко, не везде еще обхо
дится без «понукания». Но 
главное все же вот это: 
убыстрение оборотов, жела
ние добиться не каких-ни
будь,' а впечатляющих ре
зультатов. И это — в самой 
тяжелой на подъем отрасли. 

3. КУНИЦЫНА,
А. СОЛОВЬЕВ, 

наши спец. корр.

РЕШАЯ КОРМОВУЮ 
П Р О Б Л Е М У

Коллегия облагропрома в 
июле рассмотрела предло
жения ]районов о расшире
нии посевов озимой ржи для 
кормовых целей. В соответ
ствии с ними определилась 
площадь кормовой ржи в 
22 тысячи гектаров. Такое 
решение следует считать ра
зумным, так как при его 
выполнении создается наде
жная основа для зеленого 
конвейера и заготовки дру
гих видов кормов в более 
ранние сроки, а главное — 
исключалась бы необходи
мость использовать- зерно
вой клин на кормовые це
ли.

К сожалению, приходится 
отметить, что многие руко
водители и специалисты аг
рономических служб РАПО, 
колхозов и совхозов безот
ветственно отнеслись к вы
полнению своих же предло
жений. На 7 сентября из 
22 тысяч гектаров планиру
емых посевов озимой ржи 
(на кормовые, повторяю, 
цели) освоено только 13,5 
тысячи. Только Молчанов- 
ский район сдержал слово: 
при плане 1.000 гектаров 
посеяно 1.083. Близки к це
ли хозяйства Асиновского и 
Зырянского районов. Осо
бенно большой недосев ока
зался в Томском — 2,7 ты
сячи гектаров.

По многолетним данным, 
установлено, что лучшие 
агротехнические сроки по
сева озимой ржи в условиях 
области заканчиваются в 
августе, Сеять в сентябре— 
|.^ть определенный риск 

даже при благоприятных по
годных условиях.

К чему приведет невы
полнение планов посева на 
зеленый корм? Для приме
ра можно привести Перво
майский район. Здесь в те
кущем году использовали 
на корм 2.276 гектаров ози
мой ржи. Предлагали посе
ять для этих целей 1.500 
гектаров, а посеяли к 7 
сентября... 566. Возникает 
законное опасение, что в 
будущем году вновь «при
хватят» зерновой клин.

Хотелось бы отметить, 
что в этом плане особняком 
стоят мзяйства Асиновско
го района. Нынче здесь 
скормили 550 гектаров ози
мой ржи, из них — 500 
специальных посевов. На 
будущий год планировали 
иметь 1.500 гектаров кор
мовых, уже посеяли 1.405. 
Видимо, району не понадо
бится использовать хлебное 
ржаное поле не по прямому 
назначению. А самое, пожа
луй, главное — избавятся 
специалисты от необходимо
сти искажать государствен
ную отчетность.

Говоря об укреплении ' 
кормовой базы, необходилю 
решительно подчеркнуть: в
условиях области очень на
дежным источником являет
ся расширение площадей 
бобовых культур, в первую 
очередь — гороха. Прини
маются определенные меры 
к решению этой задачи. По
севы гороха в сравнении с 
прошлым годом расширены 
на 1.500 гектаров, В боль
шинстве хозяйств выращен

неплохой урожай. В том же 
Асиновском районе площадь 
гороха увеличена на 100 
гектаров, уборка полностью 
завершена. 'Урожайность — 
17,2 центнера с гектара, что 
выше прошлогоднего уров
ня на 6,5 центнера. Вало
вой сбор составил 1.287 
тонн, или вырос на 83 про
цента.'

Большой шаг в увеличе
нии производства гороха 
сделали хозяйства Томского 
района. Посевная площадь 
•ЭТОЙ культуры возросла на 
1.459 гектаров (на 65 про

центов), урожайность до
стигла 18 центнеров с гек
тара — почти вдвое выше 
прошлогоднего. Валовой 
сбор только в совхозах до
стиг почти 6 тысяч тонн 
(без малого в три раза бо
льше, чем в прошлом году).

В целом в хозяйствах об
ласти намолочено гороха 
свыше 12 тысяч тонн — на 
70 процентов , больше прош
лого года, урожайность по
высилась на 5,8 центнера... 
В отдельных местах из-за 
позднего созревания часть 
гороха еще не убрана. Но 
расчеты показывают: имен
но в текущем году может 
быть собран самый высокий 
урожай гороха за последние 
20 лет.

В то же самое время 
есть примеры безответст
венного отношения к во.зде- 
лыванию ценной бобовой 
культуры. Совхозам Мол- 
чановского района весной 
для посева было отпущено 
50 тонн гороха из государ
ственных ресурсов -  ' при
мерно на 200 гектаров. А 
было посеяно на зерно все
го лишь 40 гектаров, в сме
си с овсом. Да и эти посе
вы не убраны. Район остал
ся без семян гороха. Сейчас 
надо хотя бы позаботиться 
своевременно о приобретении 
их... А вот соседи молча- 
новцев — кривошеинцы — 
получили по 13,3 центнера 
гороха с гектара, собрали 
около 500 тонн зерна. У 
чаинцев (еще севернее) 
каждый гектар дал 12,9 
центнера, получено почти 
250 тонн. Обеспечили себя 
в полной потребности семе
нами замечательной куль
туры.

Из восточных районов 
ниже своих возможностей в 
увеличении производства го
роха работали многие кол
хозы Зырянского района. 
Для сева было выделено не
обходимое количество се- 

• мян, однако план посева не 
был выполнен. Да еще часть 
его была убрана на корм, 
уборка гороха до настоя
щего времени не заверше
на...

Область имеет возмож
ность полностью обеспечить 
себя семенами гороха, рас
ширить его посевы, добить
ся резкого увеличения про
изводства зерна полезнейшей 
бобовой культуры, что бу
дет хорошим вкладом 'в 
укрепление кормовой базы 
общественного животновод
ства.

Н, ОКРУГИН. 
агроном.
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Действует
партгруппа

Убедили в 

необхс димости
Семь коммунистов в 

партгруппе мехотряда 
совхсза имени X X II парт- 
ръезда Кожевниковспого 
района. Возглавляет ее 
1ПОМОЩНИК бригадира
М. И. Первушкин.

Этот коллектив, рабо
тающий на бригадном 
хозрасчетном подряде, 
принял обязательство 
вырастить в этом году на 
площади 4.100 гектаров 
не менее 30 центнеров 
зерновых с гектара. Сло
во свое коллектив дер
жит. Зерновые убраны 
уже с более половины 
Шлощащей. Обмолочены 
пека не лучшие участки, 
а урожайность составля
ет "̂ 26,5 центнера с гек
тара. Есть уверенность, 
что в цело.м по кругу бу
дет не менее 30. В цент
ре всех дел * коллектива 
—партгруппа. Все сколь
ко-нибудь острые и серь
езные вопросы произведу 
ственной и общественной 
жизни отряда. в обяза- 
тельно.м порядке обсуж
даются на собрании, вы
рабатывается мнение, ко
торое затем проводится 
в жизнь. К примеру, 
нынче отряд выполнил 
задание по производству 
сенажа и силоса, но не 
поставил в полном объе
ме сено. На собрании ре
шили: выделить из чис
ла отряда звено, которое 
должно восполнить Н6|Д0-
бор. Не все в отряде с 
этим согласились, но 
коммунисты убедили ме
ханизаторов в необходи
мости этого шага. Сей
час партгруппа строго 
следит за качеством 
уборки, об это.м идет по
стоянно речь на утрен
них планерках. Все ком
мунисты выполняют пар
тийные поручения, по
казывают личный при
мер в работе.

Темп взят 

высокий
Еще осенью прошлого 

года коммунисты парт
группы Ягодненской меха
низированной бригады сов
хоза имени Кирова Аси- 
новского района забили 
тревогу в связи с низким 
качеством ремонта и под
готовки техники к летне
полевым работам. Снача
ла на партсобрании, за
тем и в коллективе бри
гады было решено весь 
парк комбайнов поста
вить на линейку готовно
сти в марте-апреле :it o - 
го года. Предложение под
держали партком и ад
министрация cOiBXOsal: 
были ' перегруппированы 
кадры, оказана помощь 
ремонтной службе зап
частями.

■Имея полный набор 
техники, механизмов,
1сконцентрировав\ механи
заторов по отрядам, сов
хоз организованно вошел 
в уборку урожая. Темп 
уборочной страды в’зят 
высокий, определяется он 
спять же выработкой 
Ягодненской мехбригады, 
напряженным ритмом 
коммунистов партгруппы. 
Лидером районного со
ревнования является
коммунист б р и г а д ы  
Н, А. Пишкевич. намоло
тивший более 5.200 цент
неров зерновых,

Своими

силами
в цехе растениеводст

ва совхоза «Сибиряк» 
Томского района посто
янно нарушалась трудо
вая дисциплина, не вы- 
1полнялись доведенные 
планы, слабой была ор
ганизация труда. Брига
дир Н. Е. Найкин само
устранился от руководст
ва цехом, сам неодно
кратно нарушал дисцип
лину. Партгруппа цеха 
поставила перед парт
бюро совхоза .вопрос о 
з̂амене бригадира, пред

ложила две кандидатуры. 
По инициативе группы 
состоялось собрание тру
дового коллектива цеха, 
где обсуждались три 
кандидатуры, прове
ли тайное голосова
ние. Бригадиром избран 
молодой рабочий И. Е. 
Константинов. По итогам 
месячника на заготовке 
кормов бригада цеха ус
пешно оправилась с за
даниями по сену и сена
жу. В цехе оздоровилась 
психологическая обста
новка, не стало наруше
ний дисциплины, снизи
лась текучесть кадров.

В. НИКОЛАЕВ.

П ослесловие к о б суж д е н и ю
Публикации в областной газете не столь 

часто рассматриваются на заседаниях 
бюро районных комитетов партии. Поэто
му состоявшееся недавно в Томском рай
коме КПСС обсуждение трех статей о 
совхозе «Красное знамя» и центральной

усадьбе этого хозяйства — Семилуяжах 
(публикации в №№ 5, 6, 7 «Красного 
знамени» за прошлый год) должно сви
детельствовать, очевидно, о желании рай
онного комитета партии способствовать 
решению поднятых в газете проблем.

Вероятно', надо коротко 
наромнить читателям, о чем 
шла речь, ибо со дня 
опубликования статей ми
нуло больше полутора лет. 
Говорилось же там о запу
щенности в экономике хо
зяйства и сопутствующей 
ей атмосфере застоя в круп
ном пригородном совхозе, 
когда-то бывшем одним из 
передовых в Томском рай
оне, Приводились примеры 
низкой производительности 
труда, высокой себестои
мости совхозной продукции, 
непомерной текучести кад
ров. Говорилось о несоот
ветствии сегодняшним тре
бованиям работы партийно
го комитета совхоза, о во
пиющей йесхозяйственно-' 
■сти, неприглядном виде 
центральной усадьбы, до 
которой от Томска всего 
полчаса езды...

Итак, 26 августа статьи 
обсуждены на заседании 
бюро Томского райкома 
партии. Приглашены были 
директор и секретарь парт
кома совхоза, председате
ли Семилуженского и Су- 
хореченского сельских Со
ветов, председатель проф
кома з1озяйства, директор 
Семилуженской школы, не
сколько проживающих в 
Семилужках ветеранов пар

тии, В качестве автора сб- 
суждавшихся статей при
глашен был и я.

Можно сделать упрек 
райкому партии за то, что 
три крупные публикации, 
в которых поднимались 
злободневные проблемы 
экономики и нравственной 
атмосферы в крупном сов
хозе, йе обсуждались в те
чение девятнадцати меся
цев, а редакция газеты в 
свое время не получила 
официального ответа на 
нритичу от администрации 
и парткома совхоза. Тогда, 
(сразу (после публикации, 
мне писали и звонили по 
телефону многие прича
стные к Семилужкам и 
здешнему совхозу люди, 
интересовались, что может 
быть предпринято для то
го, чтобы возродить былую 
славу хозяйства, сделать 
старинное, более чем с 
трехсотлетней историей, се
ло ухоженным и привлека
тельным.

Очевидно, нужно было 
время, чтобы произошли 
сдвиги в совхозе, и только 
сегодня можно говорить о 
том, какие изменения про
изошли в совхозе и на его 
центральной (усадьбе за 
истекшее после газетных 
публикаций время. БеДь

проблемы автором стави
лись такие, какие за корот
кий срок не решишь. Веро
ятно, (Полезнее провести 
обстоятельный разговор с 
соответствующими вывода
ми сегодня, нежели было 
отписаться сразу.

Что же изменилось в 
совхозе «Красное знамя» 
за истекшее время? Пост
роена новая школа (старая 
сгорела перед началом 
учебного года в прошлом 
году), на въезде в Семи- 
лужки возводится шестиде
сятиквартирный дом, ПОп 
строено несколико одно
этажных домов, ряд произ
водственных зданий. Бее это 
можно записать совхозу в 
актив. Можно сюда вклю
чить и прибавку надоев— 
75 килограммов молока от 
коровы с начала года, хо
тя по сравнению с ростом 
продуктивности дойного 
стада в других хозяйствах 
Томокого района прибавка 
эта и незначительна.

А что на другой чаше 
весов? 1,8 миллиона руб
лей убытка за два послед
них года, продолжающийся 
рост себестоимости совхоз
ной продукции. Б 1984 го
ду центнер привеса круп
ного рогатого скота обхо
дился совхозу в 331 рубль.

в 1985-м— 467, в 1986-м— 
484 рубля. Переведу это на 
язык, доступный любой до
мохозяйке: килограмм говя
дины, который мы на рынке 
покупаем за 4 рубля, совхо
зу обходится почти в черво
нец. А во что обходится 
центнер молока? Б 1984 го
ду — 42 рубля, в 1985-м — 
58, в 1986-м — 68 руб
лей! (Для сравнения: в 
соседнем совхозе «Победа» 
себестоимость молока — 
32 рубля). Приходится го
ворить не просто об увели
чении затрат в «Красном 
знамени», а об их прямо- 
таки безудержном взвинчи
вании.

Именно по себестоимости 
продукции (а в совхозе 
«Красное знамя» молоко и 
мясо—продукция основная) 
можно судить, куда хозяй
ство идет и куда заворачи
вает. А завернуло оно да
леко: 1 января нынеш
него года долг по невоз- 
мещенным кредитам Гос
банку превысил миллион 
рублей — совхоз можно 
назвать банкротом.

Продолжается (более 
того, увеличивается) те
кучесть кадров: в этом
году уволилось из совхоза 
более шестидесяти чело
век— 12 процентов списоч
ного состава. Сменились сек
ретарь парткома, председа
тель профсоюзного комитета, 
ряд главных специалистов. 
Есть над чем задуматься: 
жилье совхоз строит, а лю
ди уходят...

По-прежнему процветает 
бесхозяйственность, о кото
рой говорилось в прежних 
публикациях, — техника 
хранится где попало, нет 
контроля за ее эксплуата
цией, продолжаются припи
ски. Инвентаризация в сов
хозе не проводилась в те
чение четырех лет... На зи
му кормов на бумаге значи
лось в достатке, но уже в 
феврале пришлось их заку
пать в других хозяйствах. 
Б прошлом году построили 
склад минеральных удобре
ний стоимостью в 72 ты
сячи рублей (приняли с 
оценкой «отлично»), в этом 
году склад этот развалил
ся... Бпрочем, если приво
дить все примеры бесхозяй
ственности, потребовалось 
бы писать еще одну статью, 
Но сейчас речь о том, как 
обсуждены на бюро преж
ние публикации.

Казалось бы, уж коль 
решили в районном коми
тете партии обсудить пуб
ликации областной газеты 
через 19 месяцев после то
го, как они увидели свет, 
то следовало ' бы провести 
обстоятельный разговор о 

■ катастрофическом (не бо
юсь преувеличить) поло
жении в экономике совхоза, 
выявить причины того, что 
сегодня здесь происходит. 
Бедь в сегодняшней атмо
сфере перестройки ис
пользование предоставлен
ных хозяйствам экономи
ческих рычагов и возмож
ностей — главное. С эко
номикой связаны и соци

альные проблемы, и нрав
ственный климат коллекти
ва.

Однако обсуждение не 
предварили детальным эко
номическим анализом, фи
нансовой проверкой, кото
рую, очевидно, следовало 
бы провести крнтрольно- 
ревизионному управлению, 
так как поводов для этого 
более чем достаточно. А 
без этого и разговор полу
чился поверхностный — не 
об истоках бесхозяйственно
сти, не о перспективах хо
зяйства, а о частных дета
лях: благоустройстве, о не 
введенной в строй котель
ной, о том, что группа ве- 
черанов-коммунистов вы
ступает против директора 
и парткому совхоза надо 
разобраться, кто прав, а 
кто виноват. Думаю, что 
за девятнадцать месяцев 
можно было разобраться в 
этом и в райкоме партии. 
Разобраться и сделать вы
воды.

Б решении бюро райко- 
-ма, в частности, записали: 
провести в Семилужках 
сход граждан, на котором 
обсудить публикации^ в га
зете «Красное знамя». 
Райкому видней, но сдаег- 
ся, что настоятельно нуж
но другое— анализ положе
ния, сложившегося уже се- 
'годня, необходим разговор 
о стиле руководства хозяй
ством, который, как сказал 
один из выступивших на 
заседании бюро ветеранов.

«остался на уровне сороко
вых годов».

Да, райкому видней. Но 
мне жаль Семилужки. иск
ренне жаль село, с кото
рым связана моя судьба в 
течение многих лет. А село 
и совхоз — это почти одно 
и тоже, хозяин села тот, у 
ного в распоряжении тех
ника, рабочая сила, тот, 
для кого село родное, а 
не просто место прописки.

Через два дня после за
седания бюро побывал я в 
'Семилужках. Шел дождь:, 
сверток в село, еще недав
но пыльный, был покрыт 
жидкой грязью. :Пройдет 
немного вымени, и опять 
будет непролазной дорога, 
и улицу перейти можно 
только в резиновых сапогах. 
Все как прежде... Узнал я 
и новость: группа спе-
гциалистов совхоза написа
ла в прокуратуру заявле
ние — просят ревизию. 
«Проводимые ранее про
верки,— пишут они,— носи
ли поверхностный характер, 
не предавались гласности 
выявляемые результаты, что 
породило у должностных 
лиц чувство безнаказанно
сти и вседоз'воленности». 
Специалисты совхоза про
сят провести проверку там, 
где сами работают. Пара
докс? Нет, при сегодняш
ней обстановке в совхозе 
все это закономерно,

В. МАКШЕЕВ,
член правления Союза 

писателей РСФСР.
г. Томск.

■Из почты дня

f

РАБОЧАЯ БИОГРАФИЯ
у  Нины Николаевны Васильевой небогатая трудо

вая биография. После окончания школы — профессио
нально-техническое училище при (тогда еще) электро
ламповом заводе и сборочный двадцать пятый цех. Здесь 
она работает уже десятый год заготовщицей в лаборато
рии химических полуфабрикатов. Различные составы 
из химических реагентов идут на нужды многих цехов 
завода. Требование к качеству заготовок очень высокое, 
поэтому Н. Н. Васильева очень ответственно и требова
тельно относится к своим обязанностям. Но не только 
активно она участвует в производственном процессе, живо 
интересуется Нина Николаевна и общественной жизнью 
цеха, производственного объединения «Сибэлектросвет».

В составе комиссии профкома она участвовала в рей
дах и проверках рабочих столовых, магазинов рабочего 
снабжения. В этом году коллектив цеха выдвинул ее кан
дидатуру в депутаты Кировского районного Совета и 
вскоре поздравил с избранием. По труду и честь. Завид
ный пример молодого рабочего — нашего современника.

Фото Е. Лисицына.

Помогите
разобраться

к  вам за помощью обращаются учащи
еся школы № 13, В июне и августе 
1987 года мы работали на тароремонтном 
предприятии. По решению комсомольского 
собрания деньги, заработанные в нюне, 
должны быть перечислены на счет шко
лы, а заработанные в августе — выданы 
на руки учащимся. 20 августа закончи
лась летняя трудовая четверть, и наши 
руководители — завуч школы Э. М. Дик 
и начальник ЛТО Г. В. Мосягина — пошли 
на тарную базу согласовывать вопрос об 
оплате нашего труда. Там им сказали 
(директор и главный бухгалтер), что про
куратура Октябрьского района взяла с них 
письменное обязательство не выдавать 
ребятам деньги.

Мы обратились в райком КПСС к ин
структору Т. И. Черненко, после чего 
выяснилось, что прокуратура подобной 
подписки с работников тарной базы (не 
брала. Скова. позвонили на базу дирек
тору М. Я. Караваеву и бухгалтеру Вере 
Андреевне. Они сказали, Что выдавать 
деньги ребятам канительно, так как труд
но их оформить на работу, трудно опре
делить объем выполненной каждым уче
ником работы, трудно вообще вести учет 
посещаемости. Хотя все эти данные есть 
у учителей школы, которые работали вме
сте с нами на тарной базе. Руководство 
тароремонтным предприятием решило 
перечислить деньги на счет школы в рай- 
оно. Это легче — никаких хлопот.

Помогите разобраться в вопросе опла
ты труда школьников в летнее время во
обще и оплаты нашего труда—в частно
сти.

Учащиеся 8 — 10-х классов В. КАШ
ТАНОВ, К. РОМАНОВ, Д. АСТРА
ХАНЦЕВ и другие (всего 12 подпн-

свй)«
о т  РЕДАКЦИИ. Мы попросили про- 

ко)\1м*ентировать письмо ребят замести
теля директора по воспитательной работе 
школы № 13 г. Томска Эрну Михайловну 
Дик и вот что услышали:

— Я с 20 августа пытаюсь добиться, 
чтобы заработанные школьниками деньги 
были выданы им. Для меня это вопрос 
чести, так как ребята дружно говорят, 
что им из года в год обещают заплатить 
за работу, однако всегда находится пред
лог не делать этого. И на этот раз они 
были готовы к тому, что денег не будет. 
Непонятно, почему возникли сложности с 
оплатой труда, ’ когда есть «Временное 
положение о- порядке оплаты труда школь
ников в народном хозяйстве...», утверж- 
деннс|е постановлением Го1скомитета 
СССР по труду и социальным вопросам 
от 25 декабря 1984 года № 374, в ко
тором написано: «Труд школьников, ра
ботающих в составе трудовых объедине
ний. должен быть организован, как пра
вило, на основе бригадной формы с оп
латой по конечному результату в соот
ветствии с коэффициентом трудового уча
стия каждого» (п. 8).

А в п. 7 сказано, что заработанные 
учащимися в свободное от учебы время 
суммы выплачиваются им полностью в 
1:рок(и. установленные для выплаты за
работной платы.

Т. е. никакого перечисления денег на 
счет школы в бухгалтерии района быть 
не должно. Как оформить бригаду школь
ников и как все-таки получить деньги 
ребятам? Есть еще и другие школы, где 
ребята не получили оплату, но настолько 
все не верят в эту возможность, что 
предпочитают молчать. А  мы не хотим.

Сердце матери 
в тревоге

я  долго думала, прежде чем обра
титься в редакцию. Моя дочь учится в 
'•пединституте на втором курсе. Сейчас 
их группа работает в совхозе «Заветы 
Ильича» Бакчарского района.

Получили от дочери два письма и не 
мо(жем найти себе места; Что за безо
бразие творится в этом совхозе, куда 
смотрит руководство и участковый?

Письма дочери пересылаю вместе со 
своим.

Из писем студентки:
«Сегодня первая ночь была какой-то 

дикой. Парни не давали покоя. Вначале 
стучали в дверь, видят, что не открыва
ем, стали стучать в окна, а потом фа
рами и фонариками светили. Так мы, 
бедные, всю ночь протряслись. 
Все бы ничего, да с нами из преподава
телей никого нет».

«Село само небольшое. Бани нет, почты 
нет, воду привозят. Есть клуб, в кото
ром один сеанс на десять часов вечера 
да магазин, который закрыт на ревизию. 
Так что продуктов пока купить негде, а 
кушать хочется. И столовая за три ки
лометра от нас. А работать будем на 
зерне в 2 смены».

«Первая неделя показалась вечностью, 
а особенно первая рабочая ночь. Работа
ют одни мужчины, нет ни одной женщи
ны, С вечера вроде бы все трезвые, а 
ночью навезут браги, напьются, еле на 
ногах стоят. Зайдешь в балок отдохнуть, 
чего только не наслушаешься...»

«В 3-м или 4-м часу ночи нас раз
будил страшный грохот: выламывали
дверь. Пьяные мужчины и парни рвались 
к нам, орали различные пошлости. Ут
ром встали—у нас крючок еле держится. 
Еще бы раз хорошо дернули дверь, и 
он бы вылетел с корнями».

«Не знаю, как мы здесь месяц будем 
существовать».

ОТ РЕДАКЦИИ. Фамилии' матери и 
студентки мы не называем по вполне по
нятным причинам: автор письма довери
ла свою боль редакции, да и дочь ничего 
не знает о решении своей матери пере
дать письма в газету. Не фамилии здесь 
важны — такое письмо могло прийти 
не только из Бакчарского района. Пока 
только один адрес называем точно: 
с. Хуторское, совхоз «Заветы Ильича».

ПОВСЕДНЕВНОЕ ВНИМАНИЕ

На дорогах страды

ПЬЯНЫЕ РЕЙСЫ
с  председателем колхоза «Ис

кра» А. И. Мотовниковым мы 
встретились в селе Первомайском. 
Вопрос был обычный: как води
тели устроены, загружены рабо
той? Анатолий Иванович сказал: 
«Все в порядке».

Дело в том, что ранее в колхо
зе «Искра» бригада водителей из 
«Нефтегазстроя» в составе Тура- 
кина. Ертышенкова, Тактабаева и 
Проничева устроила пьянку и на 
следующий день не вышла на ра
боту. Это в такие-то напряженные 
дни! Председатель колхоза по 
просьбе Туракина отпустил его 
на свадьбу. Из города Туракин 
привез спиртное — загуляли, а 
на следующий день тяжело было 
работать. Ертышенков, правда, 
доверительно объяснил, что они 
хотели проучить председателя за 
то, что плохо кормят, плохо ор
ганизован рабочий день. А на 
трезвую голову разве нельзя бы
ло все недоразумения решить?

После срыва бригада работает

хорошо, это верно. Верно и то, 
что с питанием в колхозе дела 
обстоят, прямо скажем, плохо. 
Мы сами видели, как голодные 
люди выбрасывали еду. Вряд ли 
Мотовников отважился бы съесть 
этот клейстер.

Плохо со. сварными работами, 
два автомобиля стояли на поле в 
ожидании ремонта, а что может 
сделать один человек и на ста
ционаре, и на передвижке, как 
успеть всюду? Мы оказались сви
детелями конфликта водителей со 
сварщиком.

Когда наш вертолет набрал вы
соту, увидели, что под деревья
ми вдалеке от дороги укрылся 
«КамАЗ» с номером 12-41 ТОЛ 
автоколонны № 1235. Приземли
лись, поиски водителя ни к чему 
не привели. И только после 23 
часов работники ГАИ нашли ис
чезнувшего водителя. Им оказался 
Е. Потеряев. Он и еще группа 
привлеченных водителей на четы
рех машинах возвращались из 
клуба, где смотрели кино (здесь

транспорт не охраняется, поэтому 
водители используют его по свое
му усмотрению после работы). 
Знает ли А. А. Быстров, начальник 
отряда автоколонны № 1235, о 
том, что происходит в этом кол
хозе?

28 августа были задержаны 
пьяными водители С. В. Шмака- 
нов (РСУ «Томлеспром») и И. А. 
Веселов (РСУ облбытуправления).

Оба лишены водительских 
прав и отправлены из колхоза в 
город. Но кто их заменит? Есть 
ли в этих организациях добросо
вестные водители, способные ра
ботать на уборке урожая не по
кладая рук и соблюдая дисципли
ну?

Расхолаживают водителей неор
ганизованность в работе, нерас
порядительность руководства хо
зяйства. Так, в колхозе имени 
Калинина -Зырянского района ра
ботают 18 привлеченных из Том
ска водителей. Поначалу сложно

было с бытом, питанием. «Бери
те продукты и готовьте сами», 
— говорили помощникам. А баня 
оказалась и вовсе без печки— при
шлось ремонтировать ее самим.

Работу транспорта должен ор
ганизовать агроном Л. П. Анто
нов, но он так «организовал» 
труд водителей, что они до 26 
августа сделали всего по два 
рейса. Н. Н. Крохалев, председа
тель колхоза, заявил:

— Я все доверил агроному, не 
перепроверил. Конечно же, раз
берусь, ведь работы — непоча
тый край!

Там, где есть контроль за ра
ботой водителей, забота об их бы
те, полная загрузка,— там порядок. 
И работа по 12 часов водителям 
не в тягость, если это действи
тельно работа, а не бесконечные 
простои и порожние рейсы,

3. АБРАМОВА,
Е. ТАТАРИНОМ.

Передвижной пост
пресс-автоклуба.

В Асиновском горкоме 
КПСС состоялось совеща
ние секретарей первичных 
партийных организаций и 
членов ревизионной комис
сии районной партийной ор
ганизации. Рассмотрен воп
рос о состоянии и мерах 
улучшения работы по упла
те членских взносов. За
слушана информация секре
тарей партийных организа
ций: СУ-24 — А. Р. Гуца- 
ло, горисполкома — Н. И. 
Комиссаровой, гороно —

Н. Н. Селеевой, заместите
ля секретаря парткома ле
сопромышленного комбина
та Ю. М. Воронова.

На совещании выступили 
заведующий отделом орга
низационно - партийной ра
боты обкома КПСС Е. А. 
Вологдин, заведующий фи
нансово-хозяйственным от
делом обкома КПСС В. И. 
Сидоркин, председатель ре
визионной комиссии област
ной партийной организации 
М. Г. Николаев.

НАГРАДЫ ЖЕНЩИНАМ
Указами Президиума 

Верховного Совета РСФСР 
многодетные матери, про
живающие в Томской обла
сти, награждены орденами 
и медалями СССР.

Матери, родавшие и рос- 
шггав(шие восемь детей, —

ОРДЕНОМ
«МАТЕРИНСКАЯ СЛАВА» 

II СТЕПЕНИ
Богачева Зоя Яковлевна

— домашняя хозяйка, 
с. Зоркальцево Томского 
района.

Коник Валентина Василь
евна — работница совхоза 
имени 60-летия Союза ССР, 
Чаинокий район.

Мыльджина Зоя Гаври
ловна — техничка Березов
ской восьмилетней школы, 
Каргасокский район.

Павлова Тамара Алексан
дровна — повар совхоза 
«Сибиряк»,. Томский район.

Соколова Зоя Семеновна
— домашняя хозяйка, р. п. 
'Берегаево Тегульдетского 
района.

Матери, родившие и вос
питавшие семь .детей, —

ОРДЕНОМ ,
«МАТЕРИНСКАЯ |СЛАЦА»

III СТЕПЕНИ
Гннтер Нина Николаевна

— воспитатель детсада сов
хоза «Новиковский», Аси- 
новский район.

Денисова Надежда Тимо
феевна — техничка Хутор-' 
ского Дома культуры, Бак- 
чарский район.

Коренькова Галина Ба- 
сильевна — заведующая 
складом глаВ'Подтамта,
г. Томск.

Матери, родившие |н (вос
питавшие шесть детей,

, МЕДАЛЬЮ
«МЕДАЛЬ (МАТЕРИНСТ

ВА» I СТЕПЕНИ
Иванова Антонина Пав

ловна — домашняя хозяй
ка, г. Асино.

Иглакова Нина Александ
ровна — работница мясо
комбината, г. Томск.

Харисова Нина Тихоновна
— работница завода режу
щих инструментов, г. Томск.

Чукланова Анна Василь
евна— мастер ателье № 15, 
г. То.мск.

Янкина Любовь Констан
тиновна — работница Бело
ярского лесоперевалочного 
комбината, Верхнекетокий 
район.

Матери, родасвшне |н вос
питавшие пять детей, —

1 МЕДАЛЬЮ
«МЕДАЛЬ МАТЕРИНСТ

ВА» II СТЕПЕНИ
Александрова Мария Ни

колаевна — повар столовой 
совхоза имени Кирова, Аси- 
новский район.

Выборнова Светлана Ни
колаевна — работница ра
диотехнического завода, 
г, ТОМ'СК.

Герловская Зинаида Ни
колаевна — няня детского 
сада Сулзатскрго десоиере- 
валочного комбината, Мол- 
чановский район.

Грецкая Любовь Федо
ровна— мастер СПТУ № 33, 
г. Томск.

Данилина Татьяна Ана
тольевна — сторож совхоза 
имени Кирова, Асиновский 
район.

Елистратова Ираида Пет
ровна . — доярка совхоза
«Октябрь», Томский район.

Золотарева Галина Анд
реевна — свинарка совхоза 
имени Кирова, Асиновский 
район.

Квзакова Надежда Яков
левна — работница совхоза 
имени 60-летия Союза ССР, 
Чаинский район.

Кайрова Вера Николаев
на—инженер НИИ, г. Томск.

Калнова Галина Анатоль
евна — работница управле
ния строительства, г. Томск.

Кругликова Нина Василь
евна — работница столовой 
№ 44, г. Томск.

Лыжина Надежда Михай
ловна — работница аэро- 
|1))огоустроительной экспеди
ции, г. Томск.

Мартемьянова Валентина 
Даниловна — инспектор от
дела кадров Вертикосского 
лесоперевалочного комбина
та, Каргасокский район.

Новицкая Галина Влади
мировна — буфетчица ре
сторана «Север», г. Томск.

Ошлакова Тамара Нико
лаевна— инженер НИИАЭМ 
при ТИАСУРе.

Пратчик Тамара Андре
евна — работница совхоза 
«Прогресс», Бакчарский 
район.

Речкина Надежда Иванов
на — санитарка 3-й гор- 
больницы, г. Томск.

Светланова Людмила Ва
сильевна — работница стан
ции Асино, г. Асино,

Ткаченко Валентина Пор- 
фирьевна — домашняя хо
зяйка, п. Неготка КаргасоК- 
ского района.

Толмачева Валентина 
Владимировна — работница 
Р;р|ловского ле;со1перевалоч|- 
ного комбината, Томский 
район.

Утанан Наталья Сергеев
на — работница Суйгинско- 
го отдела орса.

Франк Мария Петровна 
— работница завода «Сиб- 
электрсмотор», г. Томск.

Чекунова Галина Макси
мовна — работница произ
водственно - технического 
отдела объединения «Томск- 
(Нефтегазгеология».

Шеляпина ' Людмила 
Алексеевна — доярка сов
хоза имени Кирова, Аеннов- 
ский район.

Юшкинас Валентина Ка
зимировна — работница за
вода «Сибэлектромотор», 
1Г. Томск.

Я|субоннч Ольга Василь
евна — няня детского сада 
№ 56, г. То.мск.
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ЗРЯ НЕ РИСКОВАТЬ!
Беседа об инфаркте с заведующим отделением НИИ кардиологии Томского научного 

центра АМ Н СССР В. Г. Мирзой.

Корр.: — Валерий Гри
горьевич, нередко от людей, 
потерявших близких, дру
зей или знакомых в резуль
тате инфаркта миокарда, 
приходится слышать: «Ка
кими тяжелыми были июль 
и август...». Впрочем, назы
вается и любой другой месяц. 
Действительно ли число ин
фарктов увеличивается в 
зависимости от времени го
да, погоды?

В. Г. Мирза: — По лите
ратурным данным, имеется 
определенная зависимость 
(заболеваемости инфарктом 
миокарда от погодных ус
ловий. Проанализировав ра
боту отделения за шесть 
лет, мы определили наибо
лее тяжелые месяцы: май
—июль, однако специально 
этим вопросом мне зани
маться не приходилось...

— Да, это так. Но риско
вать не нужно, не нужно 
терпеть эту боль, необходи
мо принять таблетку нитро
глицерина и, если боль не 
снимается в течение 5— V 
минут, вызвать «скорую по
мощь».

— Расскажите подробнее 
о состоянии, которое пред
шествует инфаркту. Ведь, 
как говорят /врачи, чем че
ловек раньше обратится за 
помощью, тем лучше будет 
результат лечения. С чего 
все начинается? Учащается, 
например, пульс или он 
становится реже?

Хотел бы напомнить об- 
щеиввестные причины боле
зни. Прежде всего — это 
атеросклеротическое пора
жение сосудов сердца, при
водящее к сужению крово
тока и образованию на это.м 
месте трамба |(закупорки со
суда). Определенную роль 
играют спазмы артерий, пи
тающих сердце, а также на
рушение процессов сверты
вания крови.

— У медиков в ходу тер
мин «факторы риска». Ка
кие же они здесь?

— <Факторами риска яв
ляются: гипертоническая бо
лезнь, ожирение, курение, 
психические травмы.

— Что чувствуют люди 
при инфаркте?

— Основны.м /проявлени
ем инфаркта миокарда яв
ляется длительная ' загру- 
динная боль, отдающая в 
левую руку, лопатку, не 
проходящая при приеме ни
троглицерина через 20—25 
мин. Человек чувствует сла
бость, у него выступает хо
лодный пот.

— Вот вы сказали: «.,.за- 
грудннная боль». Значит ли 
это, что, когда, как мы гово
рим, «болит сердце», то 
есть боли в области сердца, 
ЭЮ еще не инфаркт?

— Нельзя ориентировать
ся только на пульс, надо 
учитывать общее состояние. 
Например, если учащаются 
приступы стенокардии, то 
это уже сигнал опасности.

— Простите, что значит 
учащаются?

— Скажем, было один- 
два в сутки, а тут вдруг де
сять приступов.

— А если принимать ле
карство и все пройдет?

— Предынфарктное со
стояние может длиться от 
нескольких часов до не
скольких дней и как ра/з 
характерно те.м, что при
ступ стенокардии не сни
мается и другими антианги- 
нальными препаратами (ни
тросорбит, анаприлин, сус- 
так, коринфар). Кроме того, 
если человек привык, что 
приступы стенокардии обы
чно случаются при нагруз
ке, то в предынфар'ктном со
стоянии они могут , возни
кать и в покое. Вообще лю
бое изменение характера 
стенокардии должно насто
рожить больного. Необходи
мо срочно обратиться к 
врачу либо вызвать «скорую 
помощь». До прибытия вра
ча больного нужно уло
жить в постель, по возмож
ности обеспечить ему физи
ческий и эмоциональный 
покой. Даже если нитрогли
церин боли полностью не 
снимает, надо принять его 
под язык, для профилакти
ки повторных болей за гру
диной, а к ,нога.м приложить

теплые грелки, горчичники. 
Инфаркт миокарда может 
осложняться octpoft сердеч
ной недостаточностью, опас
ными для жизни нарушени
ями сердечного ритма, и 
поэтому лечение таких боль
ных возможно только в ус
ловиях спецкализированного 
стационара, оснащенного, па
латами интенсивной тера
пии и реанимации для ока
зания экстренной помощи. 
Говорю это к тому, что есть 
немало случаев, когда лю
ди отказываются от госпита
лизации или опешат выпи
саться из больницы при 
незначительном улучшении.

— Но бывает |и наоборот: 
больной, зная о хороших 
специалистах кардиоцентра, 
новом оборудовании, просит 
отвезти его туда, а «ско
рая», не находя явный ин
фаркт, да это |я трудно сде
лать за /считанные часы, ве
зет человека в ту /клинику, 
которая дежурит /в данный 
день. Между тем, если че
рез какое-то время инфаркт 
зсе-Таки проявляется, то 
больного все равно достав
ляют в ваше, как говорят /в 
народе, «инфарктное» отде
ление.

— Важное место в лече
нии (особенно в первые дни 
заболевания) занимает пи
тание. Оно должно быть 
значительно ограниченным 
по объему и калорийности. 
Несбходимо уменьшить по
требление соли, жидкости. А 
такие продукты, как горох, 
молоко, соленые помидоры, 
огурцы, копчености, алко
гольные напитки, должны 
быть исключены из рацио
на. Предпочтительно (осо
бенно в первые дни) 4—5- 
кратнсе питание фруктами 
либо овощными пюре (из 
свеклы, моркови, яблок), в 
псследующие дни диету обо
гащают за счет рьхбы, не
жирного мяса, творога, хле
ба из муки грубого помола. 
Почему я на пище акценти
рую внимание? Родственни
ки или знакомые, посещаю
щие больных, стараются 
многое принести. И часто — 
не то, что нужно.

Ш Ж Д У Н Я Р О Д Н Я Я

нч»ормация

АЛМАЗНАЯ «ЛИХОРАДКА» В ЦАР

— Ну а движение? Ино
гда после /инфаркта врач 
поднимает больного через 
пять-семь дней. Не вредно 
ли это?

Обитатели двухсот крас
но - рыжих латеритовых хи
жин с крышами из перепле
тенных листьев банана под
нимаются, как только начи
нает редеть ночная мгла. С 
лопатами в руках они уны
лой цепочкой спускаются с 
поляны на краю тропичес
кого леса вниз к заболочен
ному ручью. Там, по колено 
в жидкой глине, им предсто
ит провести долгий день в 
ямах десятиметровой глуби
ны, вырытых поблизости от 
ручья.

— к сожалению, у нас 
всего 50 мест, а Томск 
стремительно растет, и мы 
не можем принимать боль
ных с сомнительными диаг
нозами.

— Как же быть?
— Назрела крайняя не- 

сбхс/димость открытия еще 
одного кардиологического отг 
деления, и тогда будет ре
шена проблема госпитализа
ции и лечения больных с 
острой коронарной недоста
точностью (предынфарктное 
состояние, инфаркт миокар
да).

— Хочется надеяться, 
что возможность создания 
такого отделения будет изы
скана. Но /продолжим даль
ше разговор об инфаркте. 
Предположим, человека все- 
таки положили в отделение 
неотложной кардиологии, 
лечат. Что важно ему знать 
Б это Время?

— Это разговор особый, 
но восстановительная тера
пия при.меняется строго ин
дивидуально, с учетам со
стояния, прежнего образа 
жизни человека и т. д. Эта 
терапия направлена на под
готовку больного инфарктом 
к последующей трудовой 
деятельности. С первых. 
дней назначается индивиду- 
/альный комплекс лечебной 
физкультуры, который про
водится под руководством 
специально обученного ме
тодиста. После выписки из 
больницы лечение продол
жается уч.астковьш врачом 
По месту жительства либо: 
кардиологом в диспансере. 
Есть сотни и сотни случаев 
многолетней трудовой дея
тельности после инфарктов. 
Бывшие больные занимают
ся спорто:м, бегают даже ма
рафон. Но все-таки повторю: 
шутить с инфарктом нельзя 
и обращаться к врачу в тех 
случаях, о которых говори
лось. надо сразу, не медля 
ни часа.

Одни укрепляют стенки, 
разрушающиеся от нескон
чаемых потоков воды, дру
гие время от времени под
нимают наверх корзины с 
наносной породой. Под сло
ем латеритной почвы ино
гда находят черный камень 
с большим содержанивдм уг
ля, что свидетельствует о 
близости алмаза. В два часа 
дня, когда беспощадное све
тило уже в зените и жара 
становится невыносимой, мо
топомпы останавливаются. 
Рабочий день позади, и 
старатели поднимаются из 
ям, не зная, попало ли. бо
гатство на их лопаты. Над
смотрщик из легкого укры
тия лениво наблюдает, как 
куча гравия псстепенно ра
стет на берегу ручья. Про
сеивают гравий только вдво- 
е.м: на вора всегда донесет 
свидетель. Тяжелый алмаз 
остается на дне решета. На 
первый взгляд он похож на 
обкатанное стеклышко, его 
заворачивают в бумажный 
пакетик с именем рабочего.

миллионов ее жителей пы
тают счастья на алмазных 
россыпях. Участившиеся в 
последние годы находки ал- 
м^ов на бесчисленных ру
чьях и речушках в тропи
ческих дебрях быстрее те
леграфа разнесли весть о 
надежде быстро заработать 
деньги. Молва мно/гократно 
увеличивала караты и бары
ши. Общепрнзнанны.м стало, 
что в «алмазном треуголь
нике» на юго-западе страны, 
граничащем с Камеруном и 
Конго, стоит лишь накло
ниться — и можно грести 
драгоценные камни лопатой.

ринулись на юго-запад 
ЦАР.

ратели догадываются, что 
их обводят вокруг пальца. 
Но они мало что могут с 
этим поделать. В большин
стве случаев рабочие просто 
не в состоянии обойтись без 
посредников и сдавать свою 
добычу в официальные кон
торы, так как у них не хва
тает денег, чтобы съездить 
туда. Если же старатели 
все-таки добираются до кон
торы, то их принуждают, за- 
част.ую с помощью силы, от
давать ка.мень за полцены. 
А порой контора вовсе от
казывается принимать «ди
ких» клиентов во избежание 
неприятностей с постоянны
ми поставщикам. Ведь вла
дельцы приисков располага
ют собственной «полицией», 
«армией», даже «судами».

Такой ажиотаж многах 
сорвал с места. В ЦАР за
работать на жизнь — ред
кая удача. Хотя со времени 
достижения независимости 
минуло уже четверть века, 
французские и другие запад
ные дельцы продолжают хо
зяйничать там. С.меняющие 
друг друга режимы лишь 
помогают иностранцам экс
плуатировать страну. К то
му же чиновничий аппарат 
еще и «съедает» от 70 до 
75 процентов бюджета в ви
де расходов на свое жало
ванье.

Это — будни старателей 
в Центрально-Африканской 
Республике, 40 тысяч из 3

80 процентов населения 
ведет натуральное хозяйст
во. А  остальным, кто не от
резает кусок от жирного пи
рога государственной казны 
и не владеет земельным на
делом, приходится довольст
воваться участью дешевой 
рабочей силы на принадле
жащих иностранным и мест
ным предпринимателям руд
никах, плантациях, лесных 
разработках. Не удивите
льно, что, узнав об «изоби
лии» алмазов, тысячи людей

Но в «ал.мазном треуголь
нике» радужные мечты бы
стро исчезают. Нашедше.му 
драгоценный камень стара
телю достается дишь треть 
той цены, которую предло
жит сборщик. Остальное' по
делят между собой владе
лец прииска, который обна
ружил и «застолбил» место
рождение и нанял рабочих, 
и поставщик мотопомпы, го
рючего и инструментов. 
Стоимость же камня по пу
ти от карьера до скупочной 
конторы может увеличите 
ся в два и даже в десять 
раз в зависимости от его ка
чества. Надуть старателя 
проще простого — девять 
из десяти человек неграмот
ны. Зато обосновавшиеся 
неподалеку от прииска в де
ревне Гомбо перекупщики, 
надсмотрщики, лавочники и 
ростовщики живут припева
ючи. Прибыв в Гомбо, они 
обзаводятся добротными 
виллами с кондиционерами, 
не стесняют себя, когда по
сещают местные !у1агазиячи- 
ки. А цены там далеко пре
восходят все мыслимые пре
делы. Вот Алиу Ватепель— 
нечистый на руку торговец 
из народности фульбе. По
пав сюда мелким ростовщи
ком, он уже через два года 
стал преуспевающим постав
щиком транспортных
средств, плантатором, а за
тем и хозяином двух ал
мазных приисков. Один 
из них теперь оценивается 
в 16 миллионов африкан
ских франков.

Конечно, некоторые ста-

Вот почему многие ста
ратели лишь горько усмеха
ются, когда их просят рас
сказать об алмазной «лихо
радке», Их месячный зара
боток на приисках не пре
вышает 40 тысяч африкан
ских франков, но его не 
хватает даже на текущие 
расходы. Иногда месяцами 
ничего не удается найти. В 
сезон дождей добычу и во
все невоэ-можно вести. ра
бочие вынуждены подавать
ся на плантации сезонны.ми 
сельскохозяйственными ра
бочими. Многие отважива
ются приезжать ' на прииски 
лишь на короткое время, не 
бросая хозяйство в деревне.

Несчастные случаи — 
обыденное явление на при
исках. Частые обИалы в 
ямах на разработках зажи
во хоронят многих старате
лей. Серьезно раненных от
правляют тем же путем; ка
ким обеспечивается снабже
ние, — по реке на пироге. 
Нет ни медицинских работ
ников, ни аптеки. К услугам 
больных — колдун. К его 
же услугам прибегают, что
бы почтить речной дух Ма
ми Вата, от которого ждут 
защиты и покровительства. 
С помощью амулетов и на
говоров наводят «порчу» на 
недругов. Жажда наживы 
порождает псдозрительность, 
зависть, стычки, кончающи
еся порой убийством. Мно
гие, прибыв на прииски в 
поисках счастья, находят
там смерть.

П. МЫЛЬЦЕВ.

Для

энергетиков

будущего
МОСКВА. Б Институте атом

ной энергии имени И. В. Курча
това, идет сооружение термо
ядерной установки «Токамак- 
15». Это следующая установ
ка, предназн/аченная для по
лучения и изучения сверхго- | 
рячей плазмы в ряду таких | 
уже зарекомендовавших себя, 
как «Токамак-7», «ToKaMaK-iC», 
«Тонаман.13». Но есть у нового 
совместного детища ученых, 
конструкторов, инженеров, 
монтажников и серьезное от
личие. Впервые на тТокамаке- 
15» будет получена темпера
тура сто миллионов градусов 
по Цельсию. будет получена 
сверхтемпературная плазма, 
что даст возможность ученым 
изучать процессы, протека
ющие в плазме термоядерного 
реактора. Такие реакторы бу
дут использоваться энергети
ками а будущем тысячелетии.

НА СНИМКЕ; младший на
учный сотрудник В. А. Ртищев 
и младшин научный сотруд
ник С. Б, Степанов готовят 
«Токамак-13» н эксперименту.

Фото А. Морковкина.
(Фотохроника ТАСС).

кКАБУЛ.
Бойцы пуштунского 

племени тури подвергли 
обстрелу из тяжелого и 
стрелкового оружия ба
зу пакистанских войск в 
районе Мали-Кыли, выве
дя из строя десятки во
еннослужащих. передает 

■ афганское ■ ̂ агентство 
’Бахтар со ссылкой"'7на 
поступающие из Куррама 
(северо-западная погра
ничная провинция Паки
стана) сообщения. В от
вет на эту акцию пушту
нов армейские части об
стреляли несколько насе
ленных пунктов, где 
проживают кланы племе
ни.

Согласно другому со
общению, в восточной 
афганской провинции 
Нангархар, граничащей на 
юге с Куррамом, состоя
лась джирга вождей и ста
рейшин племен шинвари и 
моманд. Ее участники 
заявили о солидарности 
с борьбой тури за сохра
нение исторических прав 
и свобод пуштунов, резко 
осудили политику паки
станского режима.

МЕРЫ П Р О Т И В  А Н Г Л И Й С К И Х
Ф У Т Б О Л Ь Н Ы Х  Х У Л И Г А Н О В
Цо решению британских 

властей двадцать пять хули
ганов, спровоцировавших 
драки на брюссельском ста
дионе «Эйзель» в день фи
нального матча на Кубок ев
ропейских neLMoHOHOB в мае 
1985 года, выданы Бельгии. 
Передача преступников бель
гийской военной полиция 
/состоялась на английской 
военно - воадушной базе 
Брайз-Нортон. Отсюда они 
были доставлены на транс
портном самолете бельгий
ских ВВС в международный 
аэропорт под Брюсселем и 
на трех полицейских фур
гонах под усиленной охра
ной перевезены во дворец 
правосудия.

льянским клубом «Ювен
тус» и британской 'коман
дой «Ливерпуль». Бельгий
ская полиция совместно с 
экспертами Скотланд-Ярда 
выявила их после тщатель
ного изучения видеопленок 
матча. Брюссель затребовал 
от Лондона их выдачи для 
проведения судебного про
цесса и строгого наказания 
виновных. На завершение 
юридической процедуры вы
дачи преступников ушло 
более двух лет.

Они обвиняются бельгий
скими властями в гибели 39 
человек и нанесении ране
ний и увечий 500 гражданам 
из числа болельщиков, при
сутствовавших на стадионе 

во время матча между ита-

\Предполагается, что суд 
над английскими хулигана
ми начнется здесь еще до 
конца текущего года. По 
прогнозам наблюдателей, им 
грозит наказание лишением 
свободы сроком от восьми 
до десяти лет.

it it *
Наученная печальным 

опытом Бельгии, западно- 
германская полиция приня
ла вчера небывалые меры

предосторожности во время 
международной встречи м^- 
жду командами ФРГ и Ан
глии в Дюссельдорфе. Та
ким образом,'"  ' им удалось 
предотвратить беспорядки 
на стадионе, которые могли 
спровоцировать девять под
выпивших английских бо
лельщиков. Все они тут же 
были доставлены в поли
цейские участки. Отныне в 
ФРГ будут практиковаться 
видеозаписи поведения бо
лельщиков на стадионах, а 
на встречи с командами ан
глийских клубов 'будут при
влекаться силы британской 
военной полиции для под
держания порядка. Кроме 
того, в Англии будут вве
дены ограничения на про
дажу билетов на матчи за 
рубежом, с тем чтобы со
кратить наплыв английских 
болельщиков, поведение ко
торых уже получило в .За
падной Европе печальную 
известность.

Молодежная мода: возвращаясь и напечатанному

С п р о с о б е щ а
Полгода назад наша газета рассказала 

об открытии в городе первого специализи
рованного молодежного ателье. Не было 
со)инения. что оно с первых дней завоюет 
популярность. Действительно, с популяр
ностью все в порядке. Но вот парадокс: с

ее ростом прямо пропорционально увели
чивается и поток претензий, обид клиен
тов. «Одевайтесь красиво!» — призывала 
наша публикация. «А  это не так-то про
сто», — отвечают читатели.

«я увидел» вывеску — 
«Молодежная мода», —  а 
под нею —  толпу жела
ющих лопасть в ателье, 
—  пишет томнчиа А. Г. 
Башннрцева. —  В это утро 
шла демонстрация моде
лей. Сначала мы с дочерью 
ничего не могли увидеть: 
пятачок зала был охвачен 
плотным кольцом. Потом 
крайние стали просить 
манекенщицу подняться на 
стул, чтобы увидеть мо
дель. Когда нам наконец 
удалось разглядеть предла
гаемые 'образцы, мы были 
просто удивлены, насколь
ко модно, современно и 
крагиво они выполнены! 
Но оказалось, что эти 
изделия изготовлены ■ 
двух-трех экземплярах и 
достанутся лишь счастлив
чикам. Каи же быть тем, 
НТО хочет одеваться кра
сиво?»

Любой путь начинается с 
первого шага. Но оказалось, 
что эта точка отсчета — 
создание молодежного ате
лье — превратилась в круг 
проблем, часть из которых 
назвала читательница. Как 
из него вырваться, чтобы 
двигаться дальше? Дейст
вительно, стены этой мастер
ской трещат от всех жела
ющих, книга отзывов пол
нится записями обиженных, 
а М. В, Флюстикова, заве
дующая ателье, вынуждена 
разводить руками: «У нас
ведь всего один цех по по- 
П1иву легкого платья и один 

- верхней одежды. Загру
жены они до предела. Даже 
работая куглые сутки, не

сможем, обеспечить неогра
ниченный прием заказов,..». 
Это удивительно, но оче
редь в «Молодежную мо
ду» готовы выстоять и по
жилые люди — уж такая 
добрая слава пошла о .мо
лодых мастерах. Ясно одно: 
нужен томский Дом мо
ды. Такое предложение бы
ло высказано и на област
ной комсомольской конфе
ренции.

— В этой пятилетке 
строительство Дома моды 
не запланировано. Расшире
ние производственных пло
щадей ателье «Молодежная 
мода» будет проведено за 
счет его складских помеще
ний, — это ответ из горис
полкома, Поставить на нем 
точку — это значит обойти 
проблему стороной. Слож
нее дальше «продолжить 
путь». Совсем не обязатель
но ждать конца пятилетки. 
Есть и немало, оказывает
ся, предложений, которые 
помогут снять «осаду» с 
единственного пока моло
дежного ателье. Впрочем, 
почему единственного? По
слушайте, что предлагает 
Марина Перова, заведу
ющая сектором обкома 
комсомола по работе с мо
лодежью сферы обслужива-- 
ния:

— Мы хотим создать мо
лодежное ателье на базе 
швейного училища № 13. 
Правда, идея эта не наша:

есть подобное во Львове. 
Девушки будут шить краси
вые модные изделия вместо 
надоевшей спецодежды. Ра- 
оумеется, индивидуальные 
заказы эффективнее повы
шают квалификацию буду
щих мастериц. А кроме 
удовлетворения от творче
ской работы, молодые порт
нихи смогут получать все 
сто процентов заработной 
платы, то есть во внеуроч
ное время трудиться на 
полном хозрасчете.

Предложенре не только 
интересное, но и реальное. 
Оно уже поддержано уча
щимися 23-й и 24-й групп, 
которые специализируются 
на выполнении индивиду
альных заказов, и мастера
ми производственного обу
чения Т. А. Акинфиевой, 
О. И. Назарук, 3. А. Антон- 
ник, и управлением проф
техобразования. Пожелаем 
им удачи и надеемся, что 
первая выставка-продажа их 
изделий пройдет успешно. 
Тем более что эта форма 
пропаганды и реализации 
модных изделий уже заре
комендовала себя.

Не от хорошей жизни 
возникла, как оказалось, 
очень хорошая практика в 
ателье «Молодежная мода». 
Портнихи убедились, что 
показ своих моделей им 
необходимо проводить еже
месячно. Но представлен
ные на стенде или манеке

нах готовые образцы вы
глядели полуфабрикатами, 
а вот во время демонстра
ции «оживали», превраща
лись в наряды и, естествен
но, пользовались большим 
спросом. Несколько порт
ных вызвались стать мане
кенщицами, Да вот только 
показ моделей в крохотном 
зале ателье превращался в 
столпотворение (об этом и 
пишет наша читательница). 
Как быть? Стали выезжать 
в студенческие общежития, 
на агитплощадки, в завод
ские цехи. К слову, на за
воде режущих инструмен
тов после демонстрации 
молодежных моделей за два 
часй работы выставки-про
дажи выручили 1.354 руб
ля!

— Никто. А ведь 
В. Сергиенко, заместитель 
директора, и Л. Алешина, 
секретарь комсомольской 
организации горпромторга, 
от имени торговли обраща
лись прежде всего к комсо
мольцам, к молодежи, рабо
тающей на этих предприя
тиях: они должны были в 
первую очередь взять ини
циативу в свои руки. При
шли, правда, два-три чело
века, работающие по патен
там. Их изделия продаем 
через комиссионные магази
ны. Дом молодежи — это 
неплохо, но, насколько я 
знаю, это будет нескоро, а 
мы сейчас готовы предло
жить свои торговые площа
ди.

Это — выход. Но не 
единственный. И не только 
для молодежного ателье.

В «Красном знамени» 
20 марта было опубликова
но открытое письмо, работ
ников торговли к смежни
кам, изготавливающим из
делия для молодежи: «Мы 
обращаемся к вам. работни
ки швейной, трикотажной и 
обувной промышленности, 
облшвейбыта, облтрикотаж- 
быта, томские умельцы: да
вайте вместе решать пробле
му удовлетворения спроса 
молодежи на модные доброт
ные товары. Мы готовы ор
ганизовать торговлю мод
ными изделиями как серий
ного производства, так и по 
договорным ценам,.,».

— Откликнулся кто-ни
будь? — интересуюсь у на
чальника областного управ
ления торговли В. И. Дему- 
ры.

— Хоть сегодня, — за
веряет старший продавец 
магазина «Томские товары» 
В. Г. Карташова.

— С огромным удоволь
ствием, — подтверждает 
директор магазина «Жен
ская одежда» Н. Ф, Барае
ва.— Мы и подиумы поста
раемся разместить, чтобы 
проводить демонстрации из
делий прямо в магазине: 
показать. например, что 
модно в этом сезоне и что 
можем сегодня предложить 
покупателям мы. Наш рай
он студенческий, молодежи 
много...

Это предложение вы
годное для двух сторон и в 
материальном, и в мораль
ном отношении. Но остает
ся пока вместе с покупате
лями сожалеть, что до сих 
пор оно ни одной отраслью 
не востребовано.

Между эталонной моде

лью и фабричным конвейе
ром существует длинная це
почка инстанций, от кото
рых зависит производство 
нужных тканей, пуговиц, 
ниток и т. д. И наше пер
вое молодежное ателье уже 
на себе испытало эту за
висимость, хотя, казалось 
бы, высказанные предложе
ния позволяют реализовать 
идею модельера в короткие 
сроки.

— Любое изделие может 
«заиграть», если верно по
добраны фасон, крой, фур
нитура, — говорит и. о. ге
нерального директора объе
динения «Томскоблшвейбыт» 
Г. М. Кирина, — В «Моло
дежной моде» работает гра
мотный модельер-конструк
тор Ирина Владимировна 
Печерских. Она же и худо
жник-консультант. Во мно
гом и ей ателье обязано 
своей нынешней популярно
стью. Ирина может разра
ботать изящные, современ
ные модели, а вот с их во
площением зачастую возни
кают сложности. Для непо
священных это пустяки: кно
почки, клепочки, пуговицы, 
замки, а для нас — огром
ная проблема. Молодежно э 
изделие спортивного, дело
вого направления без офор
мления фурнитурой сегодня 
не «выдержит темы». В 
этом году кое-что удалось 
закупить у обувщиков — 
практически все отдаем 
«Молодежной моде». В 
1988 году привезем 20 ты
сяч кнопок из Ленинграда. 
Маловато, но и этому рады.

— А возможен иной 
путь? Местное прои.зводст- 
во, например, как у наших

соседей, кемеровчан? Илп 
обмен их товаров на нашу 
продукцию, необходимую 
им?

— Вряд ли. Пытались 
как-то договориться с мано
метровым заводом о произ
водстве форм для головных 
уборов, но... увы. А  для 
изготовления фурнитуры и 
сырье необходимо, и разра
ботка технологических про
цессов, и оборудование... 
Наверняка откажут.

—' Откажете? — спраши
ваю директора ГПЗ-5 Ю. О. 
Гальваса.

— Фурнитуру для зерка
льной полочки, например, 
мы делаем давно. А вот по 
поводу кнопок-клепок к 
нам пока никто не обра
щался, но, думаю, пробле
ма вполне решаемая, — го
ворит Юрий Оскарович. — 
Передам этот вопрос глав
ному конструктору П. И. 
Гайдуку, проконтролирую.

Вот и думаю сейчас: что 
же проще — сделать для 
начала хотя бы звонок про
мышленному предприятию 
по соседству или . ехать 
«снимать проблему» за три- 
девять' земель? Ехать, по
жалуй, проще. Ведь путь 
проложен. А быть перво
проходцем — трудно всег
да. Хотя в разговоре с 
Юрием Оскаровичем я этих 
трудностей не ощутила, на
против — полную готов
ность к сотрудничеству.

Обещал поддержку и за
меститель председателя об
ластной плановой комиссии 
облисполкома Б. П. Кисе
лев. Руководителям обл
швейбыта можно, пожалуй, 
уже осведомиться и у него 
о результатах переговоров 
по поводу «фурнитурной 
проблемы» с директорами 
промышленных предприятий.

Словом, бытовикам пред
стоит продолжить разговор,

И дело.
Т. ГУБИНА.

СПРАШИВАЙТЕ?
О Т В Е Ч А Е М

Отвечает юрисконсульт 
облисполкома Г. В. Кузьмин.

— Положена ли льгота до 
оплате за 'нвартиру н ком
мунальные услуги многодет
ной семье?

Л. КОЛПАШНИКОВА.
Томский район.
— По решению райиспол

кома квартирная плата мно
годетной семье может быть 
снижена на 15 процентов. 
Снижение платы за ко.мму- 
нальные услуги законом не
предусмотрено.* ★  * *

— Положена ян инвалиь 
дам Великой /Отечественной 
войны скидка по оплате да 
полызование элежтроэнергй- 
ей на садовом участке?

Г. ПРОКОПЕЦ.
г. Томск.
— Не положена.

— У нас сломалась элек
троплита. Я позвонила в 
трест «Томскгоргаз», /но мне 
ответили, что частные дома 
не обслуживают.

Куда нам обратиться?
Н. ПИЧУГИНА.

г. Томск.
— Если электроплита в 

вашем дсме установлена с 
соблюдением действующих 
правил, то отказано в ре
монте электроплиты неза
конно.

— Имеет ли право адми
нистрация отдавать кварти
ры в ведомсхненных домах 
под общежития?

В. МАРТЫНОВ.
г. Томск.
— Этот вопрос админист

рация должна решать сов
местно с профсоюзной ор
ганизацией.
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К И Н О Ф О Р У М
ЙОКУМЕНТАЛИСТОВ

З А В Е Р ШЕ Н
В четверг торжественным 

собранием в Большом кон
цертном зале завершился 
III Всероссийский смотр ки
нодокументалистов Сибири 
и Дальнего Востока. На 
этот региональный смотр 
идейной направленности и 
мастерства мастеров публи
цистического и документа
льного экрана студии и объ
единения региона предста
вили двадцать семь доку
ментальных, восемь научно- 
популярных фильмов и двад
цать два киножурнала.

Заключительное собрание 
конкурса открыл первый за
меститель председателя обл
исполкома А. П. Габрусен- 
ко. Затем слово взял пред
седатель жюри конкурса 
художественный руководи
тель киностудии «Леннауч- 
фильм» кандидат искусство
ведения В. Ф. Познин. Он 
огласил решение жюри.

По полнометражным до
кументальным фильмам пер
вую премию жюри решило 
не присуждать. Вторая пре
мия и диплом Союза кине
матографистов РСФСР при
суждены ленте Свердлов
ской киностудии «Право на 
карьеру».

По разделу короткомет
ражных документальных 
лент первое место и — со
ответственно — дипломы за-

На агитпоезде 
по России

Свой очередной творче
ский сезон народный сту
денческий театр [пганиа- 
тюр Томского лесотехни
ческого техникума «Бони- 
фас» открыл необычно 
рано. В середине августа 
коллектив вылетел в Мо
скву для участия в спец
рейсе агитпоезда ЦК 
ВЛКСМ «Ленинский ком
сомол». Маршрут агитпо
езда проходил по районам 
российского Нечернозе
мья—Тульской и Рязан
ской областям.

Это была жизнь на 
колесах. Прямо с поезда 
пересаживались на «па
зики», которые развози
ли участников театра по 
сценическим площадкам, 
зачастую импровизиро
ванным. Выступали перед 
рабочими и в дворцах 
культуры, и в заводских 
цехах; перед труженика- | 
ми села—на сценах сель- , 
ских клубов и под откры- { 
тым небом— на полевых j 
станах. Для бойцов ССО ; 
дали концерты в троллей- j 
бусном парке, а для сол
дат — в воинских частях. 
За две недели поездки 
коллектив дал 26 концер
тов.

П. ВЛАДИМИРОВ.

Вернисаж 
в Доме Ученых
в  Доме ученых откры

лась выставка работ двух
томских живописцев — 
А. С. Бородина и Т. П. 
Михайлик.

Выставлено около 
тридцати работ этих ху
дожников, главным обра
зом в жанре тематической 
картины. Среди полотен, 
экспонируемых сейчас, 
есть картины, принимав
шие участие во всесоюз
ных и республиканских 
выставках,

Т. АЛЕКСЕЕВА.

Гастроли 
на Иртыше

в  Омске с 12 сентября 
начинает гастроли лауре
ат международного фес
тиваля в Югославии, ла
уреат премии томского 
комсомола театр кукол 
«Скоморох».

На суд омичей будут 
представлены лучшие ра- 
бо.ты томских кукольни
ков. Ребята увидят сказ
ку-игру «Новые приклю
чения Колобка», сказку 
«Три поросенка». Омичи 
посмотрят и спектакль 
«Русская соль», который 
принес театру звание ла
уреата международного 
фестиваля. Родителям с 
детьми адресован вечер
ний музыкальный спек
такль «Был я очень не
большой», поставленный 
по «Денискиным расска
зам» В. Драгунского.

Э. КУЗНЕЦОВА.

воевали сразу два фильма 
— картины Красноярского 
творческого объединения — 
«Плотина» и «Гос
поже тундра» Свердловской 
киностудии. Второй пре
мии по этому разделу удо
стоены картина Западно-Си
бирской , студии кинохрони
ки «Томь; драма с откры
тым финалом» и лента Ле
нинградской студии доку
ментальных фильмов «Вик
тор Астафьев». . Присужде
ны и три третьи премии 
Их завоевали картина Крас
ноярского творческого объ
единения «Варварин
ключ», лента Западно-Си
бирской студии кинохрони
ки «Молодецкие игры» и 
картина Центральной студии 
документальных фильмов 
«Медвежье... Что дальше?».

Первую премию по раз
делу научно-популярных фи
льмов жюри не присудило 
никому. Вторую премию и 
почетный диплом по полно
метражным лентам этого 
раздела завоевала лента 
Свердловской студии «Ла
боратория — океан». Спи
сок лауреатов конкурса 
среди короткометражных 
фильмов по этому разделу 
также возглавил фильм, 
удостоенный лишь второй 
премии конкурса. Это —

лента «Это странное Куро- 
сиво» студии «Леннауч- 
фильм». Третью премию 
завоевала картина Сверд
ловской киностудии «Июль
ский снег Уренгоя».

Были также вручены 
и премии, учрежденные то
мичами. Премия обкома 
ВЛКСМ за лучшую разра
ботку темы о современной 
молодежи вручена фильму 
Западно-Сибирской студии 
«Дело для настоящих 
мужчин». Премии объе
динения «Томскнефть» за 
лучший фильм об освоении 
Западно-Сибирского нефте
газового комплекса удосто

ена уже упоминавшаяся лен
та свердловчан «Июльский 
снег Уренгоя». За лучшее 
раскрытие научной темати
ки премия Томского филиа
ла СО АН СССР вручена 
фильму Красноярского объ
единения «Лаборатория — 
океан». Его же фильмы 
удосторны премии обла

стного управления • кинофи
кации за лучшую постанов
ку темы взаимоотношения 
человека и природы. Пре
мия облагропрома вручена 
фильму ЦСДФ «Если 
не ты, то кто же», премия 
областного совета ВОИР— 
фильму Дальневосточной

студии «Техника и мы», 
премия Томского горкома 
комсомола — красноярско
му фильму «Зона БАМа. 
Постоянное место жительст
ва».

Заместитель председателя 
Госкино РСФСР А. И. 
Проценко сделал краткий об
зор хода и уроков зональ
ного конкурса. Затем перед 
глазами зала прошли кадры 
фильмов-лауреатов — «Пло
тина» и «Дело для настоя
щих мужчин».

В заключение был пока
зан новый художественный 
фильм «Акселератка»,.

ПОБЕДИТЕЛИ ВСЕРОССИЙСКОГО
Победителями зюнальцого Всероссийского смотра- 

конкурса агитационно-художественных коллективов и 
лауреатами II Всесоюзного фестиваля народного творче
ства вернулись из Красноярска участники агитбригады 
«Время» Дома культуры им. Н. Островского.

Пятнадцать лучших кол- 
леИтивов, представленных 
автономными республиками, 
краями и областями зоны 
Сибири и Дальнего Восто
ка, три дня демонстриро
вали срои программы. За
ключительный концерт про
шел в лучших театрах и 
дрорцах культуры Красно
ярска.

Музыкальные картинки и 
песни, стихи и сценки агит
бригады «Время» познако
мили зрителей с делами и 
заботами тружеников нашей 
области. «Город Томск, го
род Томск! Приезжайте сю
да...» — слова из песни, с 
которой вышли томичи на

сцену, вызвали аплодис
менты зрителей, не смол
кавшие уже до конца вы
ступления.

^Заслужить признание 
было нелегко, потому что 
на протяжении всего кон
курса зрителями были кол
лективы-соперники и стро
гое жюри. Однако всем по
нравились легкость и не
принужденность, с какой 
держались на сцене том
ские самодеятельные арти
сты. Подкупали музыкаль
ность и артистизм, профес
сиональный литературный 
язык, современность и ак
туальность темы. Эти до- 
(^тoинcтвa агитбригады от
мечало жюри конкурса при

подведении итогов.
К мнению жюри присое

динились и жители Красно
ярска, которые видели за
ключительный концерт и 
внеконк|урсное выступление 
томичей в городском паоке 
культуры и отдыха. Поми
мо лауреатского звания, 
агитбригада «Время» полу
чила приз зрительских сим
патий, он был вручен от 
имени Красноярского го
родского отдела культуры.

Агитбригада «Время» во 
главе с автором программы, 
создателем и бессменным 
руководителем коллектива 
В. Ломоносовым приглаше
на в октябре в Москву на 
финал Всероссийского смо
тра-конкурса агитационно
художественных коллекти
вов, посвященного 70-летию 
Великого Октября.

В. ШАЛАШОВ.

П О ГО Д А
Сегодня — переменная 

облачность, местами крат
ковременный дождь, ветер 
переменный, 5— 10 метров 
в секунду, температура 8— 
13, местами до 18, в Том
ске 13— 18 градусов тепла.

13— 14 сентября — об
лачная погода с прояснения
ми, местами кратковремен
ный дождь, ветер запад
ный, 5— 10 метров в секун
ду, температура ночью 1 — 
6, днем 10— 15, по юру до 
20 градусов тепла.НА ВСЕСОЮ ЗНОЙ

У Н И В Е Р С И А Д Е  Телевидение
r v e C A T A  - « о

...Первый тур оказался 
удачным для томичей. Все 
трое — и Ю. Кошельский 
(НИИПММ), и М. Шапиро 
(доцент физического фа
культета), и Е. Семенюк 
(студентка радиофизическо
го факультета)' — выиграли 
свои партии,

А на следующий день о 
старте I Всесоюзной 
шахматной универсиады, 
посвященной 70-летию Ве
ликого Октября, уже можно 
было прочесть на первой 
огранице «Советского
спорта». Сильнейшие шах
матисты университетов
страны съехались в столи-

ДЛЯ ВСЕХ  

ЖЕЛАЮЩИХ
в последнее время заметно 

оживилась «шазсматная»
жизнь в Томске. Популяриза
ции древней игры будет спо
собствовать и создание ново
го шахматного клуба в спор
тивном комплексе «Кедр». В 
клубе одновременно могут за
ниматься более пятидесяти че
ловек, он оснащен всем не
обходимым инвентарем и 
оборудованием. Любителей 
шахмат, несомненно, заинте
ресуют четыре мини-компью
тера «Интеллект-02», которые 
есть в клубе.

Все желающие могут за 
небольшую плату посетить 
наш клуб, поиграть в шахма
ты и шашки, познакомиться 
со специальной литературой. 
Занятия проводятся по втор
никам и четвергам с 17 до 22 
часов, по воскресеньям — с 11 
до 18 часов.

В. АНИСИМОВ, 
директор шахматно-ш^1- 

шечного клуба.

Шахматный сезон в Томске 
открывается в воскресенье, 13 
сентября, фестивалем «Золо
тая осень». Начало— в 10 ча
сов.

Приглашаем всех желаю
щих.

цу. Инициатором большого 
смотра студенческих шах
мат стал коллектив Мос
ковского. государственного 
университета им. М. В. Ло
моносова.

Сибирские шахматисты 
были на протяжении всего 
турнира в числе главных 
претендентов на победу. В 
итоге сильнейшей стала 
воманда Кемеровского го
сударственного университе
та, набравшая 31 очко в 48 
партиях. Призерами в 
командном зачете оказались 
шахматисты Кутаисского и 
Днепропетровского универ

ситетов. Посланцы ТГУ за
няли семнадцатое место. В 
личном зачете лучший ре
зультат показал студент' 
Кемеровского университета 

В. Невоструев (10 очков из 
13).

В свободное от игры вре
мя участники турнира при
сутствовали на встрече с 
главным редактором жур
нала «Шахматы в СССР» 
международным гроссмей
стером Ю. Авербахом, ре
ферентом чемпиона мира 
Г. Каспарова международ
ным арбитром В. Дворко
вичем, международным ма
стером М. Цейтлиным.

Шахматная универсиада 
стала одним из первых со
ревнований, организован
ных при активной поддерж
ке Всесоюзного совета доб
ровольного физк!ультурно- 
спортивного общества проф
союзов. Отныне смотр шах
матных сил университетов 
страны станет традицион
ным.

С. ВОСТОКОВ.

В А Ш  х о д ;
Очередные ходы сделаны в матче читателей нашей 

газеты с гроссмейстером Андреем Соколовым. Читатели 
избрали продолжения:

партия «А » партия «Б»
9. . . .  К<17;/6 9. Сс1—еЗ

Гроссмейстер ответил;
партия «А » партия «Б»

10. 0 —0 9 . . .  а6
Наш корреспондент побывал в Москве и договорился 

с Андреем Соколовым о его приезде в Томск в марте 
будущего года. Тогда-то в поединках за доской и будет 
доигрываться наш матч.

Напоминаем, что в сеансе с гроссмейстером сыгра
ют те из вас, кто принимал самое активное участие в 
заочной части матча. Ждем ваших писем.

СУББОТА, 12 сентября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — «90 минут». 8.35 —
«Сыновья присягу приняли...» 
Премьера документального те
лефильма. 9.00 — «АБВГДей- 
ка». 9.30 — «Движение без 
опасности». 10.00 — Образ
А. С. Пушкина в изобрази
тельном искусстве. 10.40 — 
«Для всех и для каждого». 
11.20 —• Антология короткого 
рассказа. А. Серафимович 
«Стрелочник». 11.50 — Мульт
фильмы. 12.10 — Документаль
ный фильм. 13.00 — На воп
росы телезрителей отвечает 
Советский комитет защиты 
мира. 14.15 — «Сегодня в ми
ре». 14,30 — Хоккей. Кубок 
Канады. 1-й финальный матч. 
16.30 — «Солружество», 17.05
— «Алибек Дниттгев». Премье
ра Фильма-концерта. 17.40 — 
«Радуга». 18,1.5 — К юби.лею 
Великого Октября: «Истории
немеокнушие строки». «Позма 
о коыльчх». Художественный 
Фильм. 1-я и 2-я серии. 21 00— 
«Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки». 21.4-5 — «В суб
боту вечером». Мелодии .дав
них .дет. Киноконцерт. 22.35
— Новости. 22 40 — «Музы
кальный оинт»., Вотреча с бит- 
квартетом «Секрет».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 —- Утренняя гимнасти
ка. 8.20 — Концерт. 8.45 — 
Ритмическая гимнастика. 9.15
— «Наш сад». 9.45 ~  Мировая
художественная культура.
П. Мериме. Страницы жизни и 
творчества. 10.30 — «Утрен
няя почта». 11.00 — Чемпио
нат мира по тяжелой атлети
ке. 11.30 — «Частная жизнь». 
Художественный фильм с суб
титрами. 13.10 — «Арктика на
всегда». Премьера докумен
тального фильма. 13.25 — 
«Здоровье». 14.10 — Пригла
шает телевизионный театр. 
«Дядюшкин сон». 1-я и 2-я 
части. 17.55 — «Музыкальные 
дома России». «У Сергея Ва- 
си,пьевича Рахманинова в Ива- 
новске». 19.00 — «Джентльме
ны которым не повезло». Те- 
.леспектакль по рассказам 
О. Генри.- 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!». 20.15 — Иг
рает Б. Феоктистов (балалай- 
К'О. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Ппожектор перестройки». 
21 45 — «Комбаты». Художест
венный телефильм. 1-я и 2-я 
серчи. 23.50 — «Посеешь ве
тер». Научно-популярный
гЬильм. 00 00 — Чемпионат
СССР по (Ьутболу. «Динамо» 
(Киев) — «Торпедо». 2-й тайм.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

НАШ  А Д Р Е С  
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634050,

' Томск, ГСП. 

пр. Фрунзе, 103/1

Приемная редактора —
1 44 35
Заместители редантора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85

Отдел промышленности —
1-46 66, 1-27-68

Отдел нефтегеологии и стро
ительства —  1-36-44

Агропромышленный отдел —  
1-43-75, 1-44-60, 1-48-48

ОБЪЯВЛЕНИЯ

Дворец зрелищ 
и спорта

12 сентября. «Человек со 
звезды» —  19-00.

ВИДЕОТЕКА
12 сентября. Мультсборник 

—  10-20. «Забавы молодых» —
12. 14, 16, 18, 20.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
12 сентября, «Двое на остро

ве слез» —  9, 10-40, 12-30,
14-10, 16, 18-10, 20, 21-40. 

имени М. rot*bKOrO 
12 сентября. «Опасные гаст

роли» —  9. 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20. 21-50. «Апел
ляция» —  9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
Сборник детского юмористи
ческого киножурнала «Ера
лаш »—  15-40, 17, 18-20. «Неру. 
Свобода» —  19-40. 21. Мульт- 
сборник для детей —  9, 10-20,
11- 40, 13. 14-20.

«ОКТЯБРЬ»
12 сентября. «Сюрприз Аф

родиты» —  9. 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-50.
«Я действовал один» —  8-40,
12- 10, 14, 16. 17-50. «Скромное 
обаяние буржуазии» —  19-4(Х 
21-30. Мультсборник «Лысый 
попугай» —  10-30.

«ПИОНЕР»
12 сентября. Мультсборник 

«Петух и боярин» —  9, 11.
«Очень страшная история» —
13, 15. «Курьер» —  17. 19. 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
12 сентября. «Каи три муш

кетера» (две серии)— 9, 11-30,
14, 16-30, 19. 21-20. «Вверх
тормашками» (две серии) —  
9. 11-40, 16. 18-40, 21-20.
Мультсборник № 132 —  14-20.

«СИБИРЯК»
12 сентября. «Не хочу быть 

взрослым» —  9-20. «Каи стать 
звездой» (две серии) —  11,
13- 30, 16. 18-30, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
и  ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

12 сентября. «Подлинная ис
тория дамы с камелиями» —

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
12 сентября. «Сувенир» —

19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«ЭНЕРГЕТИК»
12 сентября. Вечер отдыха 

«Добрые встречи» —  19.

МИНИСТЕРСТВО КУЛЬТУРЫ СССР 
ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ФИЛАРМОНИЯ
22 — 26 сентября

б о л ь ш о й  КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ ОБЛАСТНОЙ 
ФИЛАРМОНИИ

h
V

70-летию Великого Октября посвящается 
КОНЦЕРТЫ ГО СУДАРСТВЕН Н О ГО  

АНСАМ БЛЯ ТА Н Ц А  С О Ю З А  ССР
(программы 80-х годов)

Художественный руководитель и постановщик raif- 
цев — лауреат Ленинской и Государственной премий. 
Герой Социалистического Труда, народный артист СССР 

И. А. МОИСЕЕВ.
22, 23, 24, 25 сентября — в 19 час. 30 мин.
26 сентября — в 17 и 20 часов.

14 сентября
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ СТАДИОН «ТРУД»

ПЕРВЕНСТВО СССР ПО ФУТБОЛУ 
«МАНОМЕТР» (Томск) — «ДИНАМО» (Барнаул) ; 
Начало — в 19 часов.

т о м с к и й  ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
ИМ. В. В. КУЙБЫШЕВА ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
на подготовительные девятимесячные заочные и вечер
ние курсы для поступления в университет. Срок обуче
ния — 9 месяцев. Принимаются лица, имеющие среднее 
образование, а также учащиеся десятых классов.

Для зачисления на заочные курсы необходимо подать 
заявление, которое высылается простым или заказным 
письмом по адресу; 634010, г. Томск, пр. Ленина, 36, 
ТГУ, ЗПК. К заявлению прилагается квитанция о пере
воде платы за обучение. Почтовый перевод в сумме 30 
руб. адресуется; г, Томск, горуправление Госбанка, теку
щий счет университета № 14117, ЗПК (заочные подгото
вительные курсы).

Приём на вечерние курсы осуществляется в учебном 
отделе университета, коми. 107, с 14 до 19 час., тел. 
3-23-74. Плата за весь период обучения 40 руб. произ
водится в кассе университета.

Начало занятий — с октября 1987 года.

1 Томский ордена Октябрь
ской Революции и ордена 
Трудово1го Красного Зна
мени государственный уни
верситет нм. В. В. Куйбы
шева ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ 
слушателей на подготови
тельное отделение (раб
фак).

Прием документов на 
дневное обучение — с 1 ок
тября по 10 ноября, зачис
ление — 25 ноября, нача
ло занятий — 1 декабря:
на вечернее и заочное обу
чение прием документов — 
с 20 августа по 15 сентяб
ря, зачисление — 25 сен
тября. начало занятий — 
1 октября.

Адрес подготовительного 
отделения; 634010, Томск, 
пр. Ленина, 36, ТГУ. За 
справками обращаться по 
тел. 90-97-97.

Пронзводственное жилнщ- 
но-р(емонтное управленяе 
напоминает всем квартиро
съемщикам о  необходимости 
сделать сверку расчетов 
с жилищно-эксплуатацион
ными участками по квар
тирной плате и коммуналь
ным услугам за 1987 год и 
оказавшуюся задолженность 
ликвидировать в срок до 20 
сентября текущего года.

ПОДГОТОВИТЕЛЬНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
ТОМСКОГО ОРДЕНА «ЗНАК ПОЧЕТА» ГОСУДАРСТ
ВЕННОГО ПЕДАГОГИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА ИМ.

ЛЕНИНСКОГО КОМСОМОЛА
(заочная форма обучения)

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР на факультеты; биолого-химиче
ский, иностранных языков, русского языка и литературы, 
физико-математический, физического воспитания, началь
ных классов, индустриально-педагогический.

Принимаются лица с законченным средним образова
нием, демобилизованные из рядов Вооруженных Сил 
СССР, военнослужащие, колхозники, передовые рабочие 
всех отраслей народного хозяйства, а также рабочие и 
колхозники межхозяйственных предприятий и производ
ственных объединений в сельском хозяйстве, имеющие 
рабочий стаж не менее 2 лет. Заявление подается на 
имя ректора института до 1 октября. К заявлению 
прилагаются документы: аттестат о среднем образовании, 
стандартное направление, производственная характериу 
стика, копия трудовой книжки, медицинская справка о 
состоянии' здоровья ((|)орма № 086/у), 6 фотокарточек
размером 3x4 см.

Рекомендации для поступления на подготовительное 
отделение могут быть выданы только тем лицам, кото
рые имеют на момент рассмотрения вопроса о направле
нии стаж работы не менее 2 лет. Направление и харак
теристика должны быть заверены гербовой (или круг
лой) печатью предприятия. Зачисление на подготовитель
ное отделение производится без вступительных экзаме
нов по итогам собеседования с 1 по 3 октября.

Для слушателей, проживающих в г. Томске, прово
дятся вечерние занятия. Начало занятий — 5 октября. 
Срок обучения — 9 месяцев.

Успешно закончившие подготовительное отделение 
зачисляются без вступительных экзаменов на 1 курс ин
ститута.

Подробные справки можно получить в главном кор
пусе института, в комнате № 258; тел. 4-36-11. Адрес; 
634044, Томск, Комсомольский пр., 75.

<

СПТУ № 20 ПРИГЛАШАЕТ НА ОБУЧЕНИЕ 
ю н о ш е й  и  ДЕВУШЕК С ОБРАЗОВАНИЕМ 8 И 10 
КЛАССОВ.

На базе 8 классов со сроком обучения 3 года мож- 
!10 получить нужные Томску строительные специально
сти: штукАтуф-овлицовш/ик-плиточни!)), каменщик-мон

тажник конструкций (с кйалйфикацией элетросварщика), 
слесарь-сантехник-газосварщик. столяр строительный— 
резчик по дереву, электросварщик ручной дуговой 
сварки, водитель автомобиля категории «С» с квалифи
кацией автослесаря, резчик по бересте. Учащиеся нахо
дятся на полном государственном обеспечении.

Юноши и девушки, имеющие образование 10 клас
сов, могут получить специальности: водитель автомобиля 
категории «С» с квалификацией автослесаря, срок' обу
чения — 10 месяцев, стипендия — 30 рублей; декора
тор-оформитель наглядной агитации и пропаганды, 
срок обучения — 2 года, стипендия — 30 рублей.

Вступительный экзамен — по рисунку.
Базовыми предприятиями училища являются греет 

«Томсктрансстрой» и управление местной промышленно
сти. Выпускники, работающие на предприятиях треста, 
пользуются льготами работников железнодорожного 
транспорта, им - выплачивается поясной коэффициент от 
15 до 30 процентов ко всему заработку и за передвиж
ной характер работы—колесные (от 30 до 40 процен
тов).

Училище имеет благоустроенное общежитие, работа
ют спортивные и предметные кружки, вокально-инстру
ментальный ансамбль, народный музей боевой славы, 
дискоклуб «Юность», студия современных танцев. При
ем проводится по общим правилам поступления, в учили
ще,

АдрёЬ училища: г. Томск, ул. К. Ильмера, 4. Про
езд автобусом № 19, троллейбусом № 4 до ост. «Ул. 
К, Ильмера». .

Автошкола ВДОАМ про
водит набор на курсы води-Jl 
телей категории «В».

Обращаться: г. Томск,
ул. Красноармейская, 134, 
в автошколу, с 15 до 18 ча
сов. Телефон 4-71-14.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с объе
динением «Томский умелец» 
и СПТУ-20 г. Томска объяв
ляют прием учащихся на 
базе 8 классов по специаль
ности РЕЗЧИК ПО БЕРЕС
ТЕ. Срок обучения— 3 года. 
Условия поступления— об
щие для системы профтех
образования. За справками

обращаться по телефонам 
5-21-51, 2-32-68.

Адрес училища: 634057, 
Томск, ул. К. Ильмера, 4 
(Каштак-1). Проезд автобу
сами 11, 14, 22 до ос
тановки «Ул. 79-й Гвардей
ской дивизии», троллейбу
сом № 4, автобусом № 1 9 -  
до остановки «Ул. К. Иль
мера».

Администрация:, партий
ная и профсоюзная орга-^ 
низации хозяйственной ча
сти обкома КПСС выража
ют глубокое соболезнова
ние водителю гаража По
пову Н. С. в связи с кон
чиной жены

ПОПОВОЙ 
Марии Петровны.

Горздравотдел, поликли
ника № 1, стоматологиче
ские поликлиники №№ 1, 2 
выражают искреннее со
болезнование бывшему 
главному врачу поликли
ники № 1 А. М. Иванову 
и врачу поликлиники 1 
Н. А, Портнягиной по по
воду кончины жены, ма
тери

ИВАНОВОЙ 
Анны Ивановны.

Коллектив железнодорож
ного ресторана выражает \ 
искреннее собо.чезновапие ' 
родным и близким по по
воду кончины после про
должительной болезни вете
рана войны и труда, быв
шего заместителя директо
ра ресторана

ХВОРОЩАНА 
Григория Григорьевича.

Областной комитет на
родного контроля выражаг 
ет глубокое соболезнование 
председателю Томского 
районного комитета на
родного контроля В. Н. 
Томилину по поводу смерти 
матери

ТОМИЛИНОЙ 
Анастасии Федоровчы.

Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80 
Отдел цнформации и
культуры   1-45-81, 1-43.32
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций —  
1-16-16

Собственный корреспондент 
Колпашеве —  36-55 
Собственный корреспондент 
Стремевом —  3-23-31 
Общественная приемная —  
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
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634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1

Газета печатается офсетным способом. 

Выходит 300 раз в году.

Областная
организация

журналистская 
—  1-28-90

К304893 Заказ № 1373.
1 2  3 4

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


